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Остановка на дороге
Скандальный законопроект о локализации  
такси доработают

Валерия Мишина, Яна Штурма

З аконопроект, предусматривающий 
обязательный перевод таксопарков 

на машины российских производите-
лей, будет дорабатываться, выяснили 
«Известия». Против нынешней редакции 
выступило Государственно-правовое 
управление президента РФ — соответ-
ствующее письмо ГПУ в комитет Госду-
мы по транспорту есть в распоряжении 
издания. В управлении полагают: про-
ект закона нуждается в дополнитель-
ном обсуждении с заинтересованны-
ми структурами, потому что замечания 
и предложения к нему есть у Эксперт-
ного управления президента РФ, Мин-
промторга, РСПП, «Деловой России» 
и ФСБ. Какие претензии возникли у вла-
стей и почему отраслевые сообщества 
выступают категорически против этой 
инициативы — в материале «Известий».

Законопроект, вводящий требова-
ния к локализации автомобилей для 
таксопарков, нуждается в дополнитель-
ном обсуждении «с участием предста-
вителей заинтересованных структур», 

говорится в письме Государствен-
но-правового управления президен-
та России. Оно направлено разработ-
чику поправок — в комитет Госдумы 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры. Документ есть 
в распоряжении «Известий».

Поправки к закону «Об организа-
ции перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси» были одобрены в пер-
вом чтении 18 января 2024 года. Со-
гласно им, уже с 1 октября 2025-го ав-
томобили для легковых перевозок 
разрешается приобретать только оте-
чественные — их должны производить 
российские концерны, степень локали-
зации элементов машины должна быть 
высокой, а для её оценки вводится си-
стема баллов.

Когда проект закона принимался 
в первом чтении, председатель Гос-
думы Вячеслав Володин отметил, что 
изменения позволят поддержать оте-
чественный автопром и создать допол-
нительные условия для его развития 
и появления новых рабочих 
мест.
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Глобальный ответ
Треть мировой экономики ввела пошлины против США —  
какие страны готовы пойти на компромисс

Кирилл Фенин, Наталья Ильина

С траны, составляющие 35% мирового 
ВВП, ввели ответные пошлины про-

тив США, подсчитали «Известия». В част-
ности, таможенные сборы согласовали 
в ЕС, но там углубляется раскол: Вен-
грия выступила против пошлин, а Ита-
лия и Словакия намерены вести пере-
говоры. Половина стран — членов G20, 
на которые приходится четверть миро-
вой экономики, пока воздерживается 

от тарифов и ведёт диалог. Ранее пре-
зидент США ввёл пошлины в отноше-
нии более 200 государств и территорий, 
по его словам, многие страны надеются 
на сделку. Однако немало и государств, 
которые надеются на снятие пошлин 
или импичмент Трампа. О коллектив-
ном ответе Америке и влиянии миро-
вой тарифной войны на Россию — в ма-
териале «Известий».

ЕС, Китай и Канада ввели ответные 
ограничения против пошлин, уста-

новленных 2  апреля президентом 
США. На долю стран, которые реши-
лись отреагировать на действия До-
нальда Трампа, приходится порядка 
35% мирового ВВП, подсчитали «Изве-
стия» на основе данных Международ-
ного валютного фонда.

В то же время половина стран 
из списка крупнейших экономик 
мира, входящих в G20, ведёт перего-
воры с США о смягчении тарифов. К та-
ким государствам относятся Аргенти-

на, Бразилия, Великобритания, Индия, 
Индонезия, Мексика, Республика Ко-
рея, Турция, ЮАР и Япония. Вклад в ми-
ровую экономику стран, которые пока 
воздерживаются от тарифного проти-
востояния и настроены на диалог, со-
ставил 25%.

Напомним, что 2 апреля президент 
США Дональд Трамп объявил о введе-
нии таможенных пошлин на продук-
цию более чем из 200 стран 
и территорий. 

«Я держу кулаки  
за президента Трампа  
и президента Путина»
Премьер-министр республики Роберт Фицо — 
об урегулировании украинского конфликта, 
переговорах с РФ по газу и планах посетить Москву

Петер Марчек, Кирилл Фенин, 
Максим Сытник

У Европы должен быть собствен-
ный план по урегулированию кон-

фликта на Украине. Об этом заявил пре-
мьер-министр Словакии Роберт Фицо 
в эксклюзивном интервью, которое 
для «Известий» взял бывший депутат 
словацкого парламента Петер Мар-
чек. По его словам, Брюсселю следует 
создать условия для переговоров, на-
пример снять часть санкций с РФ. Бра-
тислава продолжает давление на Киев 
с целью возобновления транзита газа, 
этот вопрос должен стать частью пере-
говорного процесса, сказал Фицо. При 
этом Словакия не намерена участво-
вать в содержании украинской армии 
в будущем, а также выступает против 
присоединения Киева к НАТО. О восста-
новлении связей с РФ, новых санкциях 
и опасности милитаризации Европы — 
в интервью Роберта Фицо.

Господин премьер-министр, накануне 
80-летия Победы вы выразили намере-
ние участвовать в праздновании Дня 
Победы в Москве. Однако не все в Ев-
ропе однозначно поддерживают такие 
инициативы. Как вы реагируете на кри-
тику, связанную с вашим решением по-
сетить Москву 9 Мая?

Я помню, уже подобное однажды 
случалось. Это было в 2014 году. Тог-
да Европейский союз дал нам реко-
мендацию не ехать на празднования 
в Москву. Я поехал как председатель 
правительства совместно с чешским 
президентом Милошем Земаном. 
И мы там были единственные из всего 
Европейского союза. Я задаюсь вопро-
сом, кто в этом году поедет в Москву? 
Потому что это вовсе не вопрос смело-
сти, как вы понимаете, не вопрос того, 
что я хочу где-то показаться на людях 
или не хочу показываться, для меня это 
проявление элементарного уважения 
и почтения. Спустя 80 лет мы оглянем-
ся вокруг и ответим на вопрос, кто по-
нёс наибольшие потери во время Вто-
рой мировой войны. И на этот вопрос 

существует однозначный ответ: это 
были республики Советского Союза, 
народы Советского Союза, миллио-
ны людей.

Меня никто не остановит. Един-
ственное, что меня может остано-
вить, — это болезнь, но я надеюсь, что 
этого не случится. И поэтому я очень 
рад, что у меня будет возможность — 
если протокол мне позволит, конечно, 
потому что я не знаю, что там будет 
разрешено, — возложить венки к Мо-
гиле Неизвестного Солдата или к дру-
гим значимым памятникам в Москве 
по случаю окончания Второй миро-
вой войны. Как мы знаем, 6 декабря 
1941 года началось активное контрна-
ступление Красной армии против не-
мецких войск. И это контрнаступле-
ние было очень успешным. Поэтому 
я бы с радостью посетил города под 
Москвой, где всё это происходило.

Я никого не буду переубеждать 
из моих коллег в ЕС. Это мой образ 
мыслей, моя система ценностей, я так 
поступал всю свою жизнь здесь в Сло-
вакии и буду делать так до тех пор, 
пока буду работать и присутствовать 
в общественной жизни. И это не отго-
ворка и не извинение. Я уважаю всех 
жертв Второй мировой войны. Я был 
на кладбище в Нормандии. Мы долж-
ны признать вклад американцев в Ти-
хом океане и, конечно, при 
открытии второго фронта. 

«Сегодня в стране самый крупный 
инвестор — это население»
Вице-премьер Марат Хуснуллин — о поддержке строительной отрасли,  
будущем ипотечных программ и инфраструктурных проектах в новых регионах

Ирина Цырулёва

В 2025 году планируется удержать 
планку более 100 млн кв. м введён-

ного жилья, но сейчас намечается тре-
вожная ситуация — ввод новых проек-
тов снизился на 24%, и уже по начатым 
инвесторы приостанавливают стройку. 
Об этом в интервью «Известиям» рас-
сказал вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Для стабилизации ситуации подготов-
лено порядка 30–40 мер поддержки, 
которые будут предложены кабмину. 
Среди них — сохранение и расшире-
ние ипотечных программ, увеличение 
объёма субсидируемого кредита, то-
чечная поддержка застройщиков и дру-
гие. Также, по его словам, по поручению 
президента уже разработана програм-
ма модернизации ЖКХ, которая окажет 
влияние на 20 млн россиян.

Марат Шакирзянович, в прошлом 
году в России было введено более 

107 млн кв. м жилья, что было сопоста-
вимо с 2023-м. В этом году вы сказали, 
что будут также стабильные показате-
ли, но нужно разработать комплексный 
план поддержки отрасли. Готов ли этот 
план и что он будет в себя включать?

За счёт того, что с 2020 по 2024 год 
мы очень системно работали по жи-
лью вместе с командами губернато-
ров на уровне правительства, сдела-
ли хорошие заделы. В 2023–2024-е 
было запущено много новых проек-
тов, сильный плюс дала ипотека, осо-
бенно льготная, она простимулировала 

людей на то, чтобы вкладываться в жи-
лую недвижимость, улучшать свои жи-
лищные условия. И вот на этих достиг-
нутых результатах мы вошли в 2025 год. 
По итогам трёх месяцев объём ввода 
жилья превышает уровень 2024-го. Это 
говорит о том, что в этом году мы га-
рантированно сдадим более 100 млн 
кв. м жилья. Но в то же время уже сей-
час видим очень тревожные сигналы, 
которые говорят о том, что есть риски 
впереди. Так, уже меньше на 24% стало 
строиться новых проектов. Если в пре-
дыдущие годы они росли, каждый год 
было всё больше и больше, то сей-
час впервые за пятилетнюю историю 
на шестой год количество новых про-
ектов уменьшилось.

Второе — мы видим, что даже 
по начатым проектам инвесторы при-
останавливают стройку. Разрешение 
на строительство получили, а на строй-
ку не выходят — ждут, когда 
снизится ключевая ставка. 

В НОМЕРЕ 
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Крестный выход
В Эстонии приняли закон о разрыве церковных связей с Москвой

Иван Дубровин

П резидент Эстонии Алар Карис с вы-
сокой вероятностью подпишет по-

правки к закону о церквях и приходах, 
принятые в третьем чтении 9 апреля, 
и события для Эстонской православной 
христианской церкви (ЭПХЦ) будут раз-
виваться по неблагоприятному сцена-
рию, уверены опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Если церковь откажется 
подчиниться требованиям закона, это 
может привести к запрету её деятельно-
сти и расторжению договоров аренды 
храмов. Об усилении давления на Пра-
вославную церковь в Эстонии и причи-
нах, по которым в мире это замалчива-
ют, — в материале «Известий».

В Эстонии 9 апреля в третьем чтении 
приняли поправки к закону о церквях 
и приходах. За новую редакцию доку-
мента проголосовали 60 членов пар-
ламента, против 13, воздержавшихся 
не было. В соответствии с поправка-
ми ЭПХЦ должна полностью порвать 
канонические связи с Русской Право-
славной Церковью Московского патри-
архата. Если закон будет подписан пре-
зидентом, у религиозных объединений 
будет два месяца на приведение уста-
вов, состава правления и деятельности 
в соответствие с обновлённым законо-
дательством.

В силу своей канонической свя-
зи с РПЦ МП Эстонская православная 
христианская церковь остаётся в гла-
зах властей «самым важным инструмен-
том» влияния Кремля в Эстонии. Между 
тем, по словам иерархов ЭПХЦ, церковь 
не может отказаться от канонической 
связи с религиозным центром в РФ, так 
как это часть её веры.

Чтобы улучшить свои правовые по-
зиции, церковь уже и так сменила на-
звание. До 31 марта она называлась 
Эстонская православная церковь Мо-
сковского патриархата (ЭПЦ МП). По за-
думке иерархов, новое наименование — 
Эстонская православная христианская 
церковь — позволяет подчеркнуть само-
управляемый статус и самостоятель-
ность.

Тем не менее это не помогло защи-
титься от нападок. И президент Эсто-
нии, скорее всего, подпишет поправки 
к закону о церквях и приходах, посколь-
ку речь идёт о консолидированном ре-
шении эстонских властей, считает 
проживающий в этой стране полито-
лог-международник, писатель Влади-
мир Илляшевич.

— Эти поправки — совершенное нару-
шение Европейской конвенции по пра-
вам человека. Это решение стоит в од-
ном ряду с осуждением Марин Ле Пен 
и отменой результатов выборов в Ру-
мынии. Здесь очевидны параллели с фа-
шистской Германией, — уверен он.

Эксперт, который с 1995 по 2017 год 
был официальным историографом ЭПЦ, 
напомнил: православие — одна из исто-
рических религий Прибалтики с X века.

По его мнению, никакой реакции 
международного сообщества на то, 
что происходит в Эстонии, не будет, по-
скольку в Европе также усиливаются 
«тоталитарные тенденции».

Между тем и новый закон не един-
ственный рычаг давления, который 
в Эстонии собираются использовать для 
давления на ЭПХЦ. 9 апреля президент 
Алар Карис утвердил поправки к кон-
ституции, лишающие избирательного 
права граждан третьих стран, в том чис-

ле России, Белоруссии и Украины. При 
этом, согласно действующему закону 
о церквях и приходах, священнослужи-
телем не может быть лицо, не имеющее 
избирательного права на местных вы-
борах.

На прошедшей в Женеве 58-й сессии 
Совета по правам человека ООН епископ 
Тартуский Даниил (Леписк) назвал дей-
ствия властей Эстонии противоречащи-
ми международному праву и ведущими 
к «формированию ненависти в обществе 
и нарушениям прав человека». В свою 
очередь, офис ООН по правам челове-
ка заявил «Известиям», что находится 
в курсе предлагаемых эстонскими за-
конодателями поправок, а также знает 
о связанных с ними проблемах.

Ситуация с ЭПХЦ вполне может на-
чать развиваться по украинскому сце-
нарию, говорит «Известиям» доктор 
церковной истории и профессор ПСТГУ 
Владислав Петрушко.

— Решения по Украине и Эстонии, оче-
видно, исходят из одного центра, для 
которого борьба с Московским патри-
архатом — это часть борьбы с Россией. 
Конечно, есть своя национальная спец-
ифика. Если на Украине просто прак-
тикуют рейдерские захваты храмов, 
то в Эстонии всё происходит медленнее 
и с претензией на законность. Нельзя ис-
ключать, что деятельность ЭПХЦ решат 
запретить. Впрочем, может, у эстонских 
властей хватит здравого смысла, и они 
примут во внимание то, как меняется 
политика Вашингтона в отношении Мо-
сквы, — добавил он.

По его мнению, переименование 
церкви власти могут расценить лишь 
как признак слабости и как приглаше-

ние к дальнейшему давлению на цер-
ковь. Это прекрасно показал Феофани-
евский собор на Украине в мае 2022 года, 
на котором Украинская православная 
церковь (УПЦ) объявила о «полной само-
стоятельности и независимости» по от-
ношению к Русской Православной Церк-
ви Московского патриархата.

— Такой прогиб перед властью может 
иметь обратный эффект. Но на приме-
ре Украины мы также видим, что веру-
ющим иногда удаётся отстаивать свои 
храмы от захвата радикалами. Конеч-
но, легко рассуждать, находясь в Рос-
сии, на месте же люди часто оказыва-
ются в растерянности и не знают, как 
поступать, и предъявлять им претензии 
не всегда верно. Они делают что могут, — 
добавил он.

Напомним: несмотря на смену уста-
ва, представители УПЦ остаются объ-
ектом постоянных нападок и преследо-
ваний со стороны украинских властей, 
а храмы систематически захватыва-
ются раскольниками из недавно соз-
данной Православной церкви Украи-
ны. В конце марта украинские власти 
решили провести «инвентаризацию 
и определить историческую и науч-
ную ценность» святых мощей, храня-
щихся в пещерах Киево-Печерской 
лавры. На входах поменяли замки и вы-
ставили оцепление. Отныне попасть 
туда не могут ни верующие, ни братия 
монастыря. Международный правоза-
щитник и адвокат УПЦ Роберт Амстер-
дам назвал действия властей «полным 
кощунством».

Учитывая, что храмы находятся 
у ЭПХЦ в аренде, их могут просто изъ-
ять, допускает Владислав Петрушко.

— Неясна судьба и Пюхтицкого Успен-
ского ставропигиального женского мо-
настыря, который подчиняется не ЭПХЦ, 
а непосредственно патриарху Кириллу. 
С ним они могут пойти на радикальные 
меры и просто повесить замок. Другой 
вопрос: эстонцы — народ практичный, 
и они вряд ли хотят брать на себя траты 
по содержанию храмов. Например, укра-
инские раскольники не в состоянии со-
держать храмы, которые они захвати-
ли, — рассуждает эксперт.

Каким бы ни было решение властей, 
ЭПХЦ надо пробовать отстаивать свои 
права в Европейском суде по правам че-
ловека. «Он иногда выносит справедли-
вые решения, и попытаться стоит — даже 
несмотря на то, что ЕС сейчас настроен 
против России сильнее, чем США», — по-
дытожил он.

Преследовательные действия
Что означает перевод Гуцул под домашний арест

Глобальный ответ
Треть мировой экономики ввела пошлины против США — 
какие страны готовы пойти на компромисс

Новости  

Путин отметил важность оказания 
качественной помощи бойцам рядом с домом

П рактики Агентства стратегических инициатив (АСИ), которые показа-
ли хороший результат в отдельных регионах РФ, надо распространить. 

Об этом Владимир Путин заявил 9 апреля на встрече с генеральным дирек-
тором АСИ Светланой Чупшевой. К примеру, президент отметил важность 
оказания бойцам СВО качественной медицинской помощи рядом с их до-
мом: агентство планирует открытие специальных центров в каждом фе-
деральном округе.

В этом году АСИ займётся развитием опорных населённых пунктов 
и малых городов. Предполагаются решения в сфере транспорта, ЖКХ, 
городского благоустройства, образования и медицины. По словам гла-
вы агентства Светланы Чупшевой, много инициатив уже предложила 
Москва. Решения мегаполиса оказались применимы для малых горо-
дов — к примеру, в медицине столица предложила ввести общие закупки 
либо вместе с отдельными муниципалитетами, либо вместе с региона-
ми. «На закупках медицинского оборудования вместе с Москвой Новго-
род сэкономил 500 млн рублей для бюджета Новгородской области. Это 
серьёзные средства, которые руководство области направило на другие 
инвестиционные проекты», — сказала она.

Агентство уже собрало «большой атлас эффективных инфраструк-
турных и сервисных решений для населённых пунктов с разной числен-
ностью». Среди других инициатив и проектов — вовлечение памятников 
архитектуры и объектов культурного наследия в хозяйственный оборот. 
В малых городах это поможет стимулировать развитие туризма. Практи-
ки, хорошо показавшие себя в каких-то регионах, надо распространять 
и на другие территории, указал президент. «Тиражировать нужно», — от-
метил он, заслушав доклад руководителя агентства.

Глава АСИ подарила Владимиру Путину российско-белорусский пу-
теводитель по промышленному туризму «Две страны, тысяча заводов». 
В него вошли 50 предприятий обеих стран. Они распределены по 15 тема-
тическим трекам, охватывающим различные отрасли промышленности — 
от машиностроения и добычи до лёгкой и пищевой промышленности.

Светлана Чупшева рассказала о программе агентства в сфере оказа-
ния медицинской помощи участникам СВО. Теперь все ресурсы и тех-
нологии, которые есть в военных госпиталях, будут объединены в цен-
трах компетенций военно-гражданской медицины. Проект реализуется 
вместе с Военным госпиталем имени Бурденко. Основной профиль — хи-
рургия и военно-полевая хирургия. По её словам, агентство планирует 
открытие таких центров в каждом федеральном округе на базе уже дей-
ствующих клиник. Глава АСИ добавила, что это позволит военнослужа-
щим получить качественную медпомощь и реабилитацию рядом с домом. 
«Очень важно, полностью согласен. Очень важно», — заключил президент.

A Универсальные тарифы в 10% 
вступили в силу 5 апреля, ин-

дивидуальные — 9 апреля. Кроме того, 
администрация США ввела с 3 апреля 
таможенные пошлины в размере 25% 
на все импортируемые автомобили. 
В Белом доме утверждают: уже около 
70 стран стремится заключить сделку 
ради снижения или отмены этих сборов.

— Говорю вам, эти страны звонят 
нам, целуют меня в задницу. Они 
до смерти хотят договориться, — ска-
зал Дональд Трамп, выступая на ужине 
Национальной республиканской кон-
ференции Конгресса.

Дополнительно для стран, которые 
«никаким образом» не ответили на вве-
дённые США меры, Трамп установил 
90-дневную паузу в действии ответных 
пошлин. В этот период для них будет 
действовать ставка 10%. Также 9 апреля 
в соцсети Truth Social президент заявил: 
США «в связи с отсутствием уважения 
со стороны КНР к мировым рынкам» не-
медленно повышают торговые пошлины 
в отношении республики до 125%.

Китай в ответ на введённые Дональ-
дом Трампом торговые ограничения 
поднял пошлины на товары из США 
на 50%. Теперь ставка тарифа соста-
вит 84% и вступит в силу 10 апреля 
2025 года в 12.01 по пекинскому време-
ни. Кроме того, КНР подала иск к США 
в рамках механизма урегулирова-
ния споров ВТО. Несмотря на ответ-
ные меры, Пекин призывает Вашинг-
тон немедленно исправить ошибочную 
практику и отменить все односторон-
ние пошлины в отношении Китая.

В Вашингтоне не готовы к компро-
миссам: глава американского минфи-
на Скотт Бессент назвал ответные меры 
КНР «неудачным решением». Жёсткая 
риторика президента может быть вы-
звана его желанием добиться громких 
дипломатических успехов к 30 апреля, 
когда истекут его первые 100 дней на по-
сту — важный символический рубеж для 
американских президентов.

Евросоюз также утвердил первый от-
вет на американские тарифы, он вступит 
в силу с 15 апреля. По данным Euroactiv, 
страны ЕС одобрили пошлины на амери-
канские товары на €22 млрд, включая та-
бак, мотоциклы, птицу и сталь.

Примечательно, что 8 апреля глава 
ЕК Урсула фон дер Ляйен провела теле-
фонные переговоры с премьером Госсо-
вета КНР Ли Цяном. Стороны обсудили 

тарифную политику США и будущее 
отношений Пекина и Брюсселя. В Ки-
тае отметили, что КНР и ЕС — «важней-
шие торговые партнёры», а их «интере-
сы тесно переплетены».

Несмотря на то что 
в кол и чес т вен-
ном отношении ЕС 
и КНР в меньшин-
стве, их экономиче-

ская ёмкость кратно выше — как в части 
торговых оборотов, так и в части вну-
треннего спроса и ВВП. Брюссель и Пе-
кин полагают, что зависимость США 
от импорта из этих стран недооцене-
на, а уровень потерь для самих Штатов 
будет настолько чувствительным, что 
ещё до конца 2025 года произойдёт одно 
из двух событий: снятие пошлин или им-

пичмент Дональда Трампа, заявил 
«Известиям» независимый экс-

перт Андрей Бархота.
— На конфликт с США 

не готов никто. На сговор 
с целью досрочного прекра-
щения полномочий Трампа 
готовы страны, составля-

ющие 70% международной торговли, — 
заявил эксперт.

Страны, настроенные на перегово-
ры, осознают, что более ранний кон-
формистский подход способен дать 
им больше выгод. Индии — опережа-
ющий рост экономики, равно как Бра-
зилии и ЮАР, резюмировал Бархота.

Однако единства внутри Евросо-
юза по поводу ответных пошлин нет. 
В частности, Венгрия не поддержа-
ла введение тарифов, потому что это 
приведёт к повышению цен на евро-
пейском рынке. Вместо этого Будапешт 
предлагает перейти к переговорам, 
заявил глава МИДа Петер Сийярто. 
Он также ранее указал: «представи-
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« I’M TELLING YOU, THESE COUNTRIES ARE 
CALLING US UP, KISSING MY ASS. THEY ARE. 
THEY ARE DYING TO MAKE A DEAL

« ЭТИ ПОПРАВ-
КИ — СОВЕРШЕН-
НОЕ НАРУШЕНИЕ 

ЕВРОПЕЙСКОЙ КОНВЕНЦИИ 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА. ЭТО 
РЕШЕНИЕ В ОДНОМ РЯДУ С 
ОСУЖДЕНИЕМ МАРИН ЛЕ 
ПЕН И ОТМЕНОЙ РЕЗУЛЬТА-
ТОВ ВЫБОРОВ В РУМЫНИИ. 
ОЧЕВИДНЫ ПАРАЛЛЕЛИ С 
ФАШИСТСКОЙ ГЕРМАНИЕЙ
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Металлургический сектор ЕС 
сталкивается с серьёзными 
проблемами из-за глобальных 
тарифов, введённых Трампом 
(на фото — сталелитейный завод 
в Дуйсбурге, Германия)

Елизавета Борисенко

Г лаву Гагаузии Евгению Гуцул 9 апре-
ля перевели под домашний арест 

на 30 суток. Притом что срок её содержа-
ния в СИЗО заканчивался только 14 апре-
ля. В блоке «Победа» заявили, что будут 
добиваться полного освобождения 
башкана. Также представители поли-
тической силы сообщили «Известиям», 
что поддерживают постоянную связь 
с партнёрами из России касательно за-
держания Гуцул и уголовных дел против 
неё. В Европе же продолжают замалчи-
вать преследование руководителя ав-
тономии. По мнению экспертов, нельзя 
исключать, что в своём противостоя-
нии с руководством автономии Кишинёв 
прибегнет к приднестровскому сцена-
рию, предполагающему провоцирова-
ние экономического кризиса.

9 апреля суд перевёл главу Гагаузии 
Евгению Гуцул под домашний арест 
на 30 суток. Её содержание в СИЗО 
должно было закончиться 14-го чис-
ла, однако молдавские прокуроры за-
ранее просили продлить этот срок ещё 
на 20 суток.

Заседание суда проходило в закры-
том формате, хотя защита Гуцул пы-
талась опротестовать это решение. 
За несколько часов до начала процес-
са у здания началась акция протеста. 
Это было ожидаемо, так как все засе-
дания по делу башкана автономии со-
провождались митингами. Практиче-
ски каждый день протесты проходят 
и в Гагаузии.

Гуцул задержали 25 марта в аэро-
порту Кишинёва, в тот момент, ког-
да она направлялась в Стамбул. После 
этого её отправили под арест на 20 су-
ток. Её обвиняют в нарушении порядка 
управления финансовыми средствами 
избирательных фондов, незаконном фи-
нансировании конкурентов на выборах, 
подделке документов и ложных заявле-
ниях в декларациях во время последних 
выборов главы Гагаузии.

Параллельно прокуратура Мол-
давии запрашивала арест башкана 
на 30 суток по другому делу, которое 
касается незаконного финансирова-
ния партии «Шор» (в июне 2023 года эту 
политическую силу признали некон-
ституционной). Однако 1 апреля суд 
Кишинёва отклонил ходатайство про-
куроров об аресте главы автономии 
по этому делу.

После перевода под домашний арест 
Гуцул не сможет выполнять обязанно-

сти главы Гагаузии, поэтому защита 
будет добиваться её полного освобож-
дения, сообщил её соратник по блоку 
оппозиционных партий «Победа» Ва-
дим Фотеску.

— Блок «Победа» прикладывает 
все усилия, чтобы Гагаузии вернули 
её башкана. Адвокаты готовят жалобу 
в Европейский суд по правам челове-
ка. Мы проводим допустимые законом 
акции протеста. Сходы в поддерж-
ку башкана ежедневно проходят в Га-
гаузии, по всей Молдове идут митинги 
в её защиту, — сообщили «Известиям» 
в организации. — Мы на постоянной 
связи с партнёрами из России. Евгения 
Гуцул — известный и уважаемый поли-
тик. Это дело уже получило широкий 
общественный и политический резо-
нанс в Российской Федерации.

Перевод Гуцул под домашний арест 
показывает уязвимость властей Молда-
вии перед общественным мнением, по-
лагают эксперты.

— Бесконечно Гуцул удерживать 
не могли, так как легальных на то осно-
ваний у молдавских властей не было. 
Почему её освобождение произошло 
так быстро? На днях партия «Действие 
и солидарность» презентовала новую 
финансовую модель развития государ-
ства, которая получила шквал критики. 
В этих условиях власти пошли на любые 
способы отвлечения внимания — в пер-
вую очередь на те, которых меньше все-
го ожидает общественность, — полага-
ет аналитик ВШЭ Николь Бодиштяну.

Евгения Гуцул после задержания об-
ращалась к Владимиру Путину, лиде-
ру США Дональду Трампу, президенту 
Турции Реджепу Тайипу Эрдогану. Она 

« СХОДЫ В ПОД-
ДЕРЖКУ БАШ-
КАНА ЕЖЕДНЕВ-

НО ПРОХОДЯТ В ГАГАУЗИИ, 
ПО ВСЕЙ МОЛДОВЕ ИДУТ 
МИТИНГИ В ЕЁ ЗАЩИ-
ТУ. МЫ НА ПОСТОЯННОЙ 
СВЯЗИ С ПАРТНЁРАМИ ИЗ 
РОССИИ. ЕВГЕНИЯ ГУЦУЛ — 
ИЗВЕСТНЫЙ И УВАЖАЕ-
МЫЙ ПОЛИТИК
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Преследовательные действия
Что означает перевод Гуцул под домашний арест

«Я держу кулаки за президента Трампа  
и президента Путина»
A Я бы хотел подчеркнуть 

и вклад словацких солдат, 
то, что они сделали в британских во-
йсках и, главное, в королевской ави-
ации. Я бы и туда с радостью поехал 
и возложил цветы на могилы наших пи-
лотов. Это всё наша историческая па-
мять. И если кто-то будет ставить под 
сомнение вклад бывшего Советского 
Союза, Красной армии, народов быв-
шего Советского Союза, то он совер-
шит огромную ошибку. Я эту ошибку 
совершать не буду.

У Словакии и России множество со-
вместных проектов в различных обла-
стях. Какие из них вы считаете самыми 
успешными и самыми перспективными 
для развития двусторонних отношений?

Огромное количество связей разо-
рвалось, потому что этот антироссий-
ский фанатизм, который присутствует 
в Европе, иногда уже не имеет границ. 
И часто это приводило к тому, что куль-
турные, спортивные проекты и мно-
гие-многие другие вещи постепенно 
сводились к нулю. Нам придётся много 
всего восстанавливать. Хотя я думаю, 
что у Евросоюза большая перспекти-
ва в будущем, но невозможно строить 
нормальный, современный и спокой-
ный мир без дружественных отноше-
ний с Российской Федерацией. И я для 
этого предпринимаю всё возможное. 
Я всегда стараюсь найти точку зрения, 
основанную на фактах, а не на ненави-
сти, как я сейчас чувствую вокруг. Бо-
лее того, я должен сказать, что я всегда 
любил славян. Возможности для раз-
вития взаимных отношений между 
Россией и Словакией огромные. Моё 
отношение к Российской Федерации 
нельзя посчитать цифрами. И поэто-
му я буду стараться, чтобы мы поддер-
живали хорошие отношения, хотя это 
очень сложно в сегодняшней ситуации.

Как вы оцениваете прямые разговоры 
Владимира Путина с американским ли-
дером Дональдом Трампом? Можно 
ли сказать, что Европа, которая не уча-
ствует в переговорах, просто подлива-
ет масла в огонь? 

Я держу кулаки за президента Трам-
па и президента Путина, чтобы они как 
можно скорее решили проблему Укра-
ины. Мне очень жаль, что происходит 
взаимное истребление славян, пото-
му что это всё на руку кому-то дру-
гому. В этом и состоит вся пробле-
ма, что Украина до сих пор будто бы 
так и не поняла, что её использовали 
в этой геополитической борьбе. Оче-
видно, что президент Трамп не призна-
ёт Европейский союз. Он предпочитает 
двусторонние переговоры с больши-
ми странами, такими как Испания, 
Франция или Германия. И это, вероят-
но, причина, почему он не в восторге 
от того, что ЕС будет сидеть за столом 
переговоров.

Поэтому давайте сосредоточимся 
на переговорах между Соединённы-
ми Штатами и Российской Федерацией. 
Естественно, с включением туда Укра-
ины, поскольку без неё это нереаль-
но, чтобы как можно быстрее прийти 
к миру. Меня это интересует и с точки 
зрения возобновления экономических 
отношений с РФ. Я с самого начала кон-
фликта говорю, что в один прекрасный 
день мы должны привести отношения 
с Российской Федерацией в нормаль-
ное состояние. Уже сейчас немецкие, 
американские фирмы говорят, что они 
заинтересованы в возобновлении кон-
тактов с этой страной. Мы заинтересо-
ваны в транзите газа, в поставках энер-
гоносителей из РФ.

Поэтому я очень нервничаю по по-
воду этого вооружения Европейско-
го союза. И, по-моему, об этом можно 
спросить и словацкое общество. Слу-
шайте, вы с этим согласны? Всё пра-
вильно? Так должно быть, что мы сей-
час платим 2% ВВП, а должны будем 
платить 3–4–5%? Как повысится без-
опасность нашей страны, если у нас 
будет на три самолёта больше? Поэ-
тому я уже чем дальше, тем более нерв-
но реагирую на это. Наверное, будет 
правильно опереться на мнение лю-
дей, спросить: скажите, что вы об этом 
думаете? Потому что, знаете, я иногда 
приезжаю на переговоры, говорю что-
то, а мне в ответ: вы маленькая страна, 
поэтому сидите тихо, а мы, большие 
страны, скажем вам, как будет. Это до-
рога в ад.

Как вы оцениваете шаги президента 
Франции Эммануэля Макрона и пре-
мьер-министра Великобритании Кира 
Стармера по созданию «коалиции же-
лающих»? Пытаются ли Франция, Гер-
мания или ЕС заставить Словакию уча-
ствовать в подобных форматах? 

Словацкая Республика не будет 
давать никаких денег и никакого бес-
платного оружия Украине. Точно так 
же у нас нет никакого интереса отправ-
лять военных на Украину. Мы с этим 
не хотим иметь ничего общего. Если 
словацкие солдаты должны где-то уча-
ствовать, они могут это делать в меж-
дународных миссиях. Всё это очень 
опасно, потому что страны, которые 
входят в НАТО и которые соседству-
ют с Украиной, не должны участвовать 

в подобных акциях и посылать воен-
ные формирования на территорию 
Украины. Это вызывает огромное ко-
личество проблем.

Я думаю, что Украина никогда 
не должна войти в НАТО. Я не могу вос-
препятствовать украинским полити-
кам высказывать свои пожелания. Каж-
дая страна сама выбирает свой путь. 
Но если украинцы сейчас скажут, что 
хотят вступить в НАТО, мы должны 
уважать это желание, но это не значит, 
что их туда примут. Потому что член-
ство Украины в альянсе несёт в себе та-
кую опасность для всего мира, какую 
мы себе даже представить не можем. 
Сегодня большие игроки в ЕС задают-
ся вопросом, что могло бы стать лучшей 
гарантией безопасности для Украины. 
И чем дальше, тем больше приходят 
к мысли о том, что это возможно толь-
ко в том случае, если на Украине будет 
хорошо обеспечиваемая, хорошо опла-
чиваемая и хорошо вооружённая армия 
из сотен тысяч солдат.

Но ведь Украина не сможет этого 
сделать. Это значит, что Европа гото-
вится содержать целую армию на Укра-
ине? С этим Словацкая Республика 
не хочет иметь абсолютно ничего об-
щего. Здесь есть большие страны, ко-
торые называют себя «желающими», 
которые готовы дать и деньги, и людей 
и даже содержать, возможно, эту укра-
инскую армию. И они смотрят на этот 
вопрос иначе. Они бы даже привет-
ствовали Украину в НАТО. А есть дру-
гие страны, но их немного, нужно быть 
честными, их совсем немного.

И в этом случае мы должны просто 
сказать: Словакия относится к тем 
странам, которые считают, что ника-
кого членства в НАТО для Украины 
не должно быть. И гарантии безопас-
ности для Украины должны выглядеть 
совершенно иначе, нежели нам сегод-
ня представляет эта группа «желаю-
щих стран», которые так сильно под-
держивают вооружение ЕС.

Раньше вы заявляли, что Братислава 
будет оказывать давление на Украину, 
чтобы она возобновила транзит газа 
из России. Будет ли Словакия продол-
жать воздействовать на Киев?

Мы достигли больших успехов 
в этом, и это было нелегко, потому что 
некоторые страны — члены Евросою-
за не были убеждены в правильности 
этих шагов. В заключении Совета Евро-
пы указано, что ЕК, Словакия, Украина 
должны предпринять все возможные 
усилия для того, чтобы возобновить 
транзит. Вы знаете, что на Украине 
президентская республика и прези-
дент Зеленский там играет решающую 
роль. Я думаю, что он не очень привет-
ствует транзит через Украину на Запад. 
Нас упрекали, что если мы будем по-
купать российский газ, то так мы бу-
дем поддерживать российскую воен-
ную машину в её борьбе с Украиной. 
А Украина покупала в Европе россий-
ский газ, платила за него. То есть стра-
на, которая ведёт войну с Россией, пла-
тила России деньги за газ, который они 
от неё получали.

Мы должны исходить из того, что 
этот транзит нужен Европе ради ста-
бильных цен. Этот транзит нужен, 
безусловно, Украине, потому что она 
ежегодно теряет €800–900 млн тран-
зитных пошлин. А это довольно боль-
шие деньги. Сама Украина захочет вы-
возить газ в западном направлении. 
И я уверен, что этот вопрос будет об-
суждаться на переговорах, а Россия 
умеет вести бизнес. В этом состоит 
мораль западных стран, которые го-
ворят: вы, словаки, не можете пропу-
скать транзитом российский газ, это 
нехорошо. А Россия сейчас — второй 

крупнейший поставщик сжиженно-
го газа в Западную Европу. То есть 
я вижу здесь огромное лицемерие 
с их стороны. Поэтому я уверен в тех 
усилиях, которые мы неустанно при-
кладываем в Еврокомиссии, с кото-
рой мы ведём переговоры через соот-
ветствующего комиссара, оказываем 
давление, настаиваем. Я рад, что про-
изошло увеличение объёмов поставок 
для нашего внутреннего потребления 
через «Турецкий поток». А нам нужно 
пропускать газ транзитом. Не толь-
ко ради наших транзитных пошлин, 
которые мы потеряли, но и ради того, 
чтобы у Европы был газ с востока. Тог-
да цены могут стабилизироваться.

Какова позиция Словакии в отноше-
нии военных инициатив в рамках Евро-
пейского союза и НАТО? Слышны ли го-
лоса Словакии и прочих несогласных 
стран ЕС?

Я признаю, что определённая мера 
повышения обороноспособности долж-
на быть, если Соединённые Штаты по-
кинут европейский континент. Это 
тема, которая может у таких партнёров, 
как США, вызвать ощущение того, что 
Европа не хочет окончания конфликта 
на Украине. А сама Европа, то есть не-
которые европейские страны, говорит: 
возьмём на себя всю ответственность 
финансирования войны на Украине, 
пошлём туда солдат, им нужно боль-
ше оружия и всего остального. Вы ве-
дёте переговоры о мире и хотите мира, 

но при этом хотите, чтобы ваш партнёр 
говорил о войне? Потому что ЕС гово-
рит о войне, а теперь они вернулись 
к риторике о мире только потому, что 
начались мирные переговоры. Если бы 
не они, то слово «мир» было бы запре-
щено в рамках Европейского союза.

Поэтому, вероятно, и американская, 
и российская стороны скептичны в от-
ношении ЕС. У Европы должен быть соб-
ственный план мира. Европа со своими 
ресурсами не должна была смотреть 
на администрацию Байдена, чего хо-
чет или не хочет Байден на Украине, са-
мой нужно было действовать с самого 
начала. И она должна была с самого на-
чала влиять на РФ, на Украину: давайте 
договариваться, искать какой-нибудь 

план мира, который бы устроил каж-
дого. Сейчас у Европы плохой имидж. 
Я немного в шоке от этого. Каждый мне 
скажет: это регион, который 80 лет на-
слаждался великолепной свободой, где 
была фантастическая жизнь, и сейчас 
люди там отлично живут. И тут вдруг 
у нас появляются какие-то «ястребы», 
которые думают, как бы купить поболь-
ше ракет, построить побольше самолё-
тов и кому-то противостоять. На этот 
путь Европа не должна была вставать.

Вы много раз критиковали санкции 
в отношении России и называли их не-
эффективными и вредными для евро-
пейской экономики. Какие аргументы 
в пользу их отмены вы приводите сво-
им европейским коллегам?

Возьмите, к примеру Кубу. Мне 
очень жаль её, это страна, которая 
никому не сделала зла, и лишь пото-
му, что она существует и выстояла, 
она предмет санкционных программ. 
Если вы для маленькой страны введё-
те какие-то санкции, то вы создадите 
большие трудности людям. Но Россия — 
это иная сущность. Ввести санкции 
в отношении Российской Федерации 
вовсе не значит, что эта страна встанет 
на колени. Если вы хоть немного знае-
те русских, то знаете, что они чрезвы-
чайно изобретательны и умеют выхо-
дить из разных ситуаций.

У нас есть на этот счёт экспертные 
мнения, что санкционные меры в не-
которых моментах даже повысили са-
модостаточность РФ. То есть у России 
были доходы от продажи сырьевых 
ресурсов, и она закупала за рубежом 
технологии, а потом была вынужде-
на сосредоточиться на производстве 
этих технологий у себя. Возможно, 
кто-то скажет, что её технологии не так 
хороши и не так качественны, как те, 
которые производятся в других местах, 
там, где их делают уже 50 лет, но свою 
цель они выполняют.

То есть санкционные меры мо-
гут лишь обозлить вторую сторо-
ну, но не могут поставить её на коле-
ни. Я спустя длительное время посетил 
Москву в декабре 2024 года, и у меня 
не было ощущения, что в городе 
чего-то недостаёт. Я понимаю, что 
столица всегда выглядит иначе, чем 
остальная страна. Но если посмотреть 
на людей, на рестораны, на магазины, 
то очевидно, что страна живёт своей 
нормальной жизнью. Мы приняли прин-
ципиальное решение, что всегда, когда 
вводятся какие-то санкции, нужно смо-
треть туда, где уже действительно пе-
реходят все границы. У нас в Словакии 
есть реакторы российского производ-
ства, и, конечно, речь о топливе для них. 
И если бы кто-то пришёл и сказал: «Да-
вайте наложим на них санкции и оста-
новим их!», то, конечно, мы, наверное, 
сказали бы: «С ума не сходите! Хватит!»

Мы хотим создать хорошую атмос-
феру для мирных переговоров, каждая 
сторона должна сделать какой-то шаг. 
Очень хороший шаг — это обмен пленны-
ми. И, конечно, таким шагом навстречу 
будет снятие части санкций, чтобы соз-
дать пространство для дальнейших мир-
ных переговоров. Я не верю в санкции.

Европейский союз готовит 17-й пакет 
ограничений в отношении России, не-
смотря на диалог, который ведут сей-
час США и Россия об Украине. Может ли 
Братислава пойти на блокировку ново-
го пакета?

Для введения санкций нужно едино-
гласие, это сложная процедура в рамках 
ЕС. Многие из нас сказали, что мы бу-
дем следить за ходом мирных перегово-
ров и будем задаваться вопросом: ка-
кое сейчас имеет значение накладывать 
новые санкции, если мы на пути к мир-
ным переговорам? Поэтому давайте 
дождёмся следующего этапа, посмо-
трим через несколько месяцев. Поверь-
те, я не из тех людей, для кого проблема 
наложить вето на какое-либо решение. 
Например, на столе уже лежало пред-
ложение высокого представителя ЕС 
по вопросам международных отноше-
ний, что мы должны быстро скинуться 
из государственных бюджетов на Укра-
ину и собрать €40 млрд. И каждая стра-
на из своего госбюджета должна дать 
какие-то деньги. Так я открыто сразу 

сказал, что я не вижу совершенно ни-
какой причины для Словакии отправ-
лять деньги на оружие для Украины. 
Поэтому да, есть вопросы, где я своё 
право вето, без сомнения, использую. 
Но в то же время я хочу быть значимым 
коллективным игроком.

Каждая страна может выразить своё 
несогласие с санкциями и таким обра-
зом эти санкции заблокировать. Пер-
вое, что мы изучим, как я уже сказал, 
это то, до какой степени эти санкции 
вредят нашим собственным интере-
сам. Потому что мы иногда думаем, что 
мы самые умные. Мы в Европе выду-
мываем санкции в отношении другой 
страны, а, по сути, они больше касают-
ся нас самих, чем той страны, против 
которой они направлены. Но прежде 
всего нужно очень внимательно сле-
дить за тем, на каком этапе мирных пе-
реговоров мы находимся и может ли 
принятие 17-го пакета стать контрпро-
дуктивным или продуктивным.

Мы тоже в ЕС должны продемон-
стрировать некий встречный подход. 
Пока Евросоюз не продемонстрировал 
никакого встречного подхода в отно-
шении РФ. Если бы ЕС захотел, он бы 
заставил Украину продолжать тран-
зит газа. Сейчас, кажется, что борь-
ба за восстановление транзита через 
Украину как будто бы касается только 
меня и Виктора Орбана, а остальные 
боятся этого. Евросоюзу нужно будет 
задуматься над тем, хочет ли он быть 
препятствием для мирных переговоров 
или хочет быть их частью и конструк-
тивно в них участвовать.

 Новости

тель одной из крупнейших стран ЕС» 
предложил отложить введение новых 
пошлин на американские товары.

Переговорный вариант поддержи-
вает и Италия: её премьер Джорджа 
Мелони 17 апреля встретится с Трам-
пом в Вашингтоне. Как сообщают ита-
льянские СМИ, цель её визита — до-
биться сокращения ставки пошлин 
как минимум в два раза — до 10%.

Переговоры с США намерена вести 
и Словакия, заявил «Известиям» гла-
ва комитета словацкого парламента 
по международным делам, член правя-
щей партии SMER Мариан Кэри.

— Словакия будет вести переговоры 
с США, поскольку мы выпускаем мно-
го машин и это решение американского 
президента вредит нам. Но я думаю, что 
по большей части это забота Евросою-
за, — заявил Кэри «Известиям».

Автомобильная отрасль занима-
ет около 15% ВВП Словакии и состав-
ляет половину экспорта страны. В год 
республика выпускает порядка 1 млн 
машин, по производству автомобилей 
на душу населения она занимает пер-
вое место в мире. Новые тарифы, введён-
ные США, сократят возможности Слова-

кии для входа на американский рынок. 
Он не ключевой для Братиславы, поэто-
му, скорее всего, производители будут 
искать возможности для проникнове-
ния на новые торговые площадки, воз-
можно, в Азии, говорит «Известиям» ве-
дущий научный сотрудник Института 
Европы РАН Михаил Ведерников.

С юридической точки зрения прямые 
переговоры отдельных стран с США не-
возможны из-за единой торговой поли-
тики ЕС, которая действует с 1962 года. 
Брюссель должен выработать общий 
ответ, выслушав мнения представите-
лей всех государств, заявил «Известиям» 
профессор кафедры европейских иссле-
дований СПбГУ Станислав Ткаченко.

— Если отдельные страны будут ве-
сти переговоры с США, то единое эко-
номическое пространство — самое 
ценное, что есть у ЕС, — будет подо-
рвано. Это будет означать начало кон-
ца Евросоюза, — подчеркнул эксперт.

Тарифное противостояние нанесёт 
значительный ущерб европейской эко-
номике, хотя США тоже пострадают 
из-за роста инфляции. Поэтому сей-
час европейская дипломатия пытает-
ся найти такой уровень тарифов, что-
бы сохранить лицо, но эффективные 
меры она выработать не сможет, ре-
зюмирует Ткаченко.

Хотя напрямую пошлины Трампа Рос-
сию не затронули, наша экономика всё 
равно чутко реагирует на мировые тор-
говые войны. Индекс Мосбиржи за по-
следнюю неделю потерял 10%, а за ме-
сяц — 18%. Нацвалюта за последнюю 
неделю ослабла почти на 3%, до 86 руб./$.

В первую очередь российский рынок 
реагирует на динамику нефтяных цен. 
Котировки Brent с начала апреля рух-
нули на 20% и ушли ниже $60 за баррель. 
При этом российский сорт Urals торгу-
ется ещё дешевле в связи с санкциями 
и международными ограничениями. Это 
давит на прибыли добывающих компа-
ний, а также снижает доходы бюджета.

Помимо этого наиболее жёсткая тор-
говая конфронтация США назрела имен-
но в адрес Китая — а это один из основ-
ных контрагентов РФ на мировом рынке.

— Россия имеет серьёзную зависи-
мость от спроса со стороны Китая. Чем 
быстрее растёт экономика Поднебесной, 
тем большие аппетиты требуют удов-
летворения, что, безусловно, выгодно 
для нас. При наличии у КНР проблем 
с экономикой ключевыми нашими по-
терями будут упущенные доходы в неф-
ти, чёрной и цветной металлургии, — по-
яснил директор по работе с клиентами 
«БКС Мир инвестиций» Иван Потехин.

По итогам прошлого года Россия 
и Китай нарастили товарооборот 
до рекордных $245 млрд.
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« Я ОЧЕНЬ НЕРВ-
НИЧАЮ ПО ПО-
ВОДУ ВООРУ-

ЖЕНИЯ ЕС. И ОБ ЭТОМ 
МОЖНО СПРОСИТЬ И СЛО-
ВАЦКОЕ ОБЩЕСТВО. СЛУ-
ШАЙТЕ, ВЫ С ЭТИМ СО-
ГЛАСНЫ? ТАК ДОЛЖНО 
БЫТЬ, ЧТО МЫ ПЛАТИМ 2% 
ОТ ВВП, А ДОЛЖНЫ БУДЕМ 
ПЛАТИТЬ 3–5%? 

« СЛОВАКИЯ НЕ 
БУДЕТ ДАВАТЬ 
НИКАКИХ ДЕ-

НЕГ И НИКАКОГО БЕСПЛАТ-
НОГО ОРУЖИЯ УКРАИНЕ. 
ТОЧНО ТАК ЖЕ У НАС НЕТ 
НИКАКОГО ИНТЕРЕСА ОТ-
ПРАВЛЯТЬ ВОЕННЫХ НА 
УКРАИНУ. МЫ С ЭТИМ НЕ 
ХОТИМ ИМЕТЬ НИЧЕГО ОБ-
ЩЕГО
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назвала своё задержание частью «кам-
пании властей Молдавии по уничтоже-
нию Гагаузской автономии». Официаль-
ный представитель президента России 
Дмитрий Песков позже сообщил, что 
Кремль изучил обращение Гуцул. О ре-
акции других лидеров неизвестно.

Задержание Евгении Гуцул ради-
кально обострило отношения между 
властями Молдавии и Гагаузии, кото-
рые и без того испортились после вы-
боров в автономии в 2023-м. Власти 
Молдавии пытались объявить их неза-
конными.

Президент республики Майя Сан-
ду тогда отказалась подписывать указ 
об утверждении Гуцул членом прави-
тельства, хотя так положено по законо-
дательству страны.

«Я продолжаю заявлять, что чело-
веку, который работает в преступной 
группировке, против граждан Молда-
вии, не в интересах жителей автономии, 
человеку, делающему декларации про-
тив собственной страны, нечего делать 
в правительстве страны», — говорила 
она. В Гагаузии тогда обвинили Санду 
в клевете.

Большинство жителей Гагаузии под-
держивают укрепление связей с РФ, Ев-
гения Гуцул неоднократно приезжала 
в Москву для проведения переговоров 
с государственными деятелями и биз-
несом, встречалась с Владимиром Пу-
тиным на полях Всемирного фестиваля 
молодёжи в Сириусе в 2024-м.

Такая политическая позиция явно 
претит Майе Санду, которая вместе 
со своей правящей партией взяла курс 
на сближение с ЕС. Но эта политика 

явно не находит поддержки в Гагаузии — 
на прошедших президентских выборах 
за Санду в автономии проголосовало 
меньше 3% населения.

Президент за годы своего правления 
только один раз посетила автономию, 
и то, когда Гуцул была в Москве. Она 
встретилась с некоторыми должност-
ными лицами и прочитала местным 
студентам лекцию о пользе евроинте-
грации. Визит тогда не анонсировали 
до последнего момента, но, узнав о нём, 
около тысячи недовольных действи-
ями властей Молдавии тогда вышли 
на улицы.

Обострение отношений Молдавии 
и Гагаузии может сказаться на эконо-
мическом положении автономии, ко-
торая финансово зависит от Кишинёва.

— Гагаузия получает средства 
из госбюджета Молдовы. К примеру, 
в 2024 году эта сумма достигла около 
620 млн леев ($34 млн), — отметила Ни-
коль Бодиштяну.

Финансирование делится на две ча-
сти: обязательную и грантовую. Изъя-
тием грантовой составляющей молдав-
ские власти угрожают в тех местностях 
автономии, где в ходе президентских 
выборов меньше всего голосовали 
за Майю Санду.
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Роберт Фицо уверен, что если бы ЕС захотел, он бы заставил Украину продолжать 
транзит российского газа
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Курс финансовой грамотности
Власти изучают другие валюты для ФНБ — хранящийся в фонде юань  
рискует обесцениться

Мария Строителева

В ласти могут начать пополнять ФНБ 
новыми валютами — например, дир-

хамами. Сейчас деньги в кубышке хра-
нятся в рублях и юанях, но валюта КНР 
подешевела только за последнюю неде-
лю на 1% на фоне торговых войн. И что-
бы сделать экспорт из Китая более вы-
годным, Компартия может продолжить 
ослабление юаня. Сбережения надо ди-
версифицировать, чтобы защититься 
от рисков, считают эксперты. Впрочем, 
пока Минфин только оценивает воз-
можность изменения валютной струк-
туры ФНБ: для этого он разместил тен-
дер на исследование. Почему изменения 
нужны именно сейчас и чем хорош дир-
хам — в материале «Известий».

Минфин разместил на портале гос-
закупок контракт на выполнение ин-
формационно-аналитических ра-
бот, которые касаются управления 
государственными финансовыми ак-
тивами. Уже определён победитель 
торгов — им оказался Центр макроэко-
номического анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП). Сумма кон-
тракта составила 7,9 млн рублей. Срок 
его выполнения — до 31 декабря 2025-го 
включительно.

Как следует из контракта, среди про-
чего Минфин заказал анализ состояния 
экономик государств, в валютах кото-
рых можно разместить средства суве-
ренных фондов РФ (основной из них — 
Фонд национального благосостояния, 

ФНБ). Минфин России на ежегодной 
основе проводит исследования рынка, 
они не связаны с изменением валютной 
структуры ФНБ, такие изменения не пла-
нируются, сказали там «Известиям». Ре-
дакция направила запрос в ЦМАКП.

Такая закупка говорит о том, что 
Минфин изучает возможность вкла-
дывать деньги в ФНБ в новых валютах, 
пояснил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.

Фонд национального благосостояния 
также называют кубышкой — власти пе-
речисляют туда средства от дополни-
тельных нефтегазовых доходов, а затем 
могут воспользоваться ликвидной ча-
стью для поддержки экономики, когда 
это требуется. В марте его объём соста-
вил 11,75 трлн рублей, сообщал Минфин.

Средства ФНБ хранятся в основ-
ном в юанях: 164 млрд юаней, или около 
1,9 трлн рублей. В рублях держится от-
носительно небольшая часть — 1,6 млрд. 
Остальное лежит в виде золота на счетах 
ЦБ, а также в акциях крупных компаний 
(например, Сбера, РЖД, «Аэрофлота»).

Раньше средства кубышки также 
хранились в западных валютах, однако 
ещё в июле 2021 года оттуда исключили 
доллары. А в декабре 2022-го Минфин ис-
ключил евро, иены и фунты стерлингов 
из состава валют фонда. В новой струк-
туре ведомство планировало до 60% раз-
мещать в юанях.

Но хранить деньги фактически 
в единственной иностранной валюте 
опасно, надо диверсифицировать вло-

жения, отметил доцент экономического 
факультета РУДН Лазарь Бадалов.

— У РФ остался один иностранный 
источник для хранения сбережений — 
юань. Поэтому Минфин стремится 
проанализировать возможности для 
размещения резервов в других друже-
ственных валютах, — заявил он.

Кроме того, сейчас растут риски вло-
жения в юань: торговые войны могут 
ослабить «китайца». В подтверждение 
своей жёсткой позиции конфронтации 
с США относительно пошлин 8 апреля 
Пекин понизил фиксированный курс 
юаня до 7,20 за доллар — это минимум 
с сентября 2023 года. Ослабление ки-
тайской валюты должно повысить кон-
курентоспособность экспорта из этой 
страны перед лицом тарифных угроз. 
За последнюю неделю, во время которой 
торговая конфронтация выходит на но-
вые пики, валюта КНР уже подешевела 
на 1,1%, а за последний месяц — на 1,5%.

Аналитики Goldman Sachs ожида-
ют, что Китай продолжит смягчать де-
нежно-кредитную политику. В 2015 году 
Пекин принудительно девальвировал 
свою валюту, снижение было на рекорд-
ные 1,9% за день, напомнил Алексей Та-
раповский. То есть запас для решитель-
ных действий у КНР ещё есть.

Остановка на дороге

A Одобрение законопроек-
та вызвало огромный об-

щественный резонанс. Введение тре-
бований по локализации машин 
такси может привести к уходу с рын-
ка существенного числа таксистов 
и росту тарифов, заявлял, в частности, 
на пресс-конференции в «Известиях» 
председатель Общероссийского объ-
единения пассажиров, зампред обще-
ственного совета при Минтрансе Илья 
Зотов.

— В России около полумиллиона са-
мозанятых, которые работают на соб-
ственных машинах. Далеко не всегда 
это модели отечественных автопроиз-
водителей, — сказал он.

На существование различных мне-
ний указали и в ГПУ. «Законопроект 
в представленной редакции согласо-
ван Минтрансом России, правитель-
ством Москвы и министерством транс-
порта и дорожной инфраструктуры 
Московской области,  — говорится 
в письме управления. — Вместе с тем 
по законопроекту имеются замечания 
и предложения Экспертного управле-
ния президента РФ, Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП) и общероссийской обществен-
ной организации “Деловая Россия”».

В марте 2025 года в РСПП прошёл 
круглый стол, участники которого от-
метили необходимость дальнейшей 
проработки вопросов локализации 
такси с учётом интересов всех участ-
ников рынка, включая водителей и пас-
сажиров.

«Эксперты подчеркнули важность 
постепенного подхода к локализа-
ции, чтобы сохранить баланс на рынке, 

а также доступность и качество услуг 
для жителей», — говорилось в сооб-
щении пресс-службы союза. А прези-
дент РСПП Александр Шохин заявил 
о необходимости выработать «после-
довательный путь к достижению того 
уровня локализации, который будет со-

ответствовать требованиям» и призвал 
найти «разумный компромисс» — пере-
нести срок введения изменений с 1 ок-
тября 2025 года на 1 октября 2026-го.

В ГПУ отдельно сообщили о претен-
зиях к документу со стороны силовых 
структур. Там, в частности, сочли избы-
точным и необоснованным создание ин-
формационной системы для учёта све-
дений о моделях транспортных средств, 
отвечающих требованиям машины, ис-
пользуемой в качестве легкового такси. 
Этот пункт есть в законопроекте. Вместо 
этого предлагается создать просто пе-
речень моделей транспортных средств.

В Государственно-правовом управ-
лении отметили, что обсуждение зако-

нопроекта должно проводиться на пло-
щадке комитета Госдумы по транспорту.

«Известия» направили запрос в ад-
министрацию президента с просьбой 
пояснить позицию ГПУ, а также в дум-
ский комитет с вопросом, когда и как 
будет проводиться обсуждение.

Принятие закона о локализации 
автотранспорта в легковых перевоз-
ках возможно только после появления 
на конвейерах российских автозаводов 
комфортных и надёжных автомоби-
лей, говорится в письме союза пользо-
вателей цифровых платформ «Цифро-
вой мир». Оно в марте 2025 года было 
направлено в правительство и отече-
ственным автопроизводителям.

Кроме того, в апреле этот же союз 
направил обращение в ГПУ админи-
страции президента и Конституцион-
ный суд (есть у «Известий»).

«Текущий вариант законопроек-
та противоречит нормам антимоно-
польного законодательства, так как 
нарушает ФЗ “О защите конкурен-
ции”, запрещающий создание дискри-
минационных условий для отдельных 
участников рынка, — говорится в обра-
щении. — Также мы считаем юридиче-
ски сомнительной саму возможность 
государству предписывать частному 
бизнесу покупать только локализован-
ные средства производства в предло-
женной форме».

В письме указывается, что доку-
мент «защищает интересы только ав-
топроизводителей, игнорируя интере-
сы остальных, причём самых главных 
заинтересованных сторон отрасли так-
си — водителей и пассажиров».

Авторы обращения полагают, что 
ограничения приведут к уходу из ле-
гального поля до 70% водителей, что 
вызовет дальнейшее подорожание 
этих услуг и социальное недовольство.

Член исполнительного комитета Та-
тарстанского регионального отделе-
ния Ассоциации юристов России, ди-
ректор юридической фирмы «Легал 
Линк» Яна Осипова согласилась, что 
поправки в нынешнем виде нарушают 
антимонопольное законодательство.

Экономика и бизнес 

A Также мы видим уменьше-
ние ипотеки почти в два 

раза по сравнению с 2024 годом. И что 
особо беспокоит, уменьшение ипо-
теки в индивидуальном жилье — оно 
даёт наибольший объём ввода. За про-
шлый год уже введено 62 млн кв. м — 
это лучший итог за всю историю вво-
да жилья, но сейчас банки не выдают 
ипотеку на ИЖС, что не стимулирует 
людей вкладываться в индивидуаль-
ное жилищное строительство.

Такие тревожные сигналы нас бес-
покоят. Через два-три года, к сожале-
нию, если сейчас не будем принимать 
никаких мер, можем увидеть негатив-
ные последствия — вплоть до резко-
го падения объёма ввода жилья. По-
этому сейчас действительно готовим 
комплекс мер.

Расскажите о них поподробнее.
Мы провели рабочую группу со все-

ми губернаторами, то есть рабочую 
группу Госсовета, обсудили все во-
просы и предложения, собрали банков-
ские сообщества, застройщиков, вы-
слушали мнения людей и подготовили 
порядка 30–40 мер, которые будем 
предлагать правительству, президен-
ту, для того чтобы поддержать рынок 
жилищного строительства. Ведь се-
годня в стране самый крупный инве-
стор — это население. Мы должны соз-
дать такие условия, чтобы население 
гарантированно могло и дальше вкла-
дываться своими средствами, чтобы 
улучшать свои жилищные условия. По-
тому что, если посмотреть итоги про-
шедшего года, прошедших пяти лет, 
у нас 21 млн семей сделал это. Люди по-
купают однушку, меняют её на двуш-
ку, двушку на трёшку. То есть идёт про-
цесс улучшения жилищных условий, 
и это здорово поддерживает и влияет 
на демографию, поддерживает разви-
тие экономики. У нас, например, у ряда 
регионов сегодня доходы, консолиди-
рованный бюджет от развития строи-
тельства составляют более 15%. Это 
ещё и наполнение налоговой базы ре-
гионов соответственно выполнению 
всех социальных обязательств.

Вы сказали, что готовится 30–40 мер 
поддержки. Какие из них будут касать-
ся напрямую людей? Ведь всё-таки 
льготной ипотеки сегодня уже нет, есть 
только семейная, но она в полной мере 
не покрывает всех тех людей, кто хочет 
приобрести жильё или его обновить.

В первую очередь это будет продле-
ние мер семейной ипотеки, потому что 
для бюджета такие льготы обходятся 
очень дорого. Независимо от того, ка-
кая ставка, человек всё равно платит 
только 6%, а разницу банкам возмеща-
ет государство. В этом году эта цифра 

будет точно больше 1 трлн рублей при 
сегодняшней ключевой ставке. Поэто-
му первая и самая главная мера — это 
удержание взятых на себя обязательств 
и оплата банкам процентов по ипотеч-
ным кредитам. За счёт этой меры хотим 
удержать планку для тех, кто уже полу-
чил кредиты.

Также мы надеемся расширить ипо-
теку. Например, сейчас ипотека для 
Дальнего Востока плохо развивается — 
она пока не набрала тех темпов, кото-
рых мы ожидаем. Планируем увеличить 
темпы ипотеки на новых территориях. 
Она набирает объёмы, но пока недоста-
точными темпами. Ещё одна програм-
ма — IT-ипотека — на сегодняшний день 
фактически приостановилась, потому 
что нет дополнительной поддержки для 
банков.

Самое главное сегодня — создать ус-
ловия, чтобы люди, которые вложились 
в жильё, знали, что оно будет дострое-
но. Соответственно, необходимо под-
держать и застройщиков, чтобы они 
всё-таки ввели это жильё, так как се-
годня у них растёт стоимость кредит-
ных ресурсов и появляются риски недо-
стройки домов. Рассматриваем и другие 
стимулирующие меры, например рас-
срочку от застройщиков. Если они хо-
тят её дать сегодня по уже введённым 
домам, по проданным квартирам, про-
рабатываем меры, чтобы они были за-
щищены. Также рассматриваем различ-
ные вопросы налоговых послаблений.

У нас есть и предложение увели-
чить объём субсидируемого кредита. 
Эта мера, всеми поддерживаемая, по-
тому что сегодня государство субси-
дирует в основном по России кредит 
на 6 млн рублей, а в четырёх крупных 
регионах — в Москве, Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области — на 12 млн. Но во многих 
регионах уже и 6-миллионного кредита 
не хватает. То есть квартиры уже стали 
стоить дороже, чем 6 млн, и люди про-
сят увеличить этот лимит.

А насколько планируете увеличить 
лимит?

Идёт обсуждение, ведь это очень ка-
питалоёмкие вложения. С точки зрения 
поддержки спроса это, конечно, очень 
правильно. Но с точки зрения бюдже-
та очень большие дополнительные за-
траты. Поэтому мы сейчас с Министер-
ством финансов, со всеми коллегами 
в ежедневном режиме проводим та-
кие консультации. Для нас сегодня под-
держка жилищного строительства — 
это первое, что даёт людям гарантию, 
что они получат жильё. А второе — это 
ещё и очень мощный фактор развития 
экономики, потому что строительная 
отрасль имеет очень большой мульти-
пликативный эффект: например, одно 

рабочее место в строительстве даёт 
до восьми рабочих мест в других смеж-
ных отраслях. И когда у нас начинает 
съёживаться стройка, другие отрасли 
начинают тоже съёживаться. Произ-
водство стройматериалов, транспорт, 
услуги — всё, что связано со стройкой. 
Поэтому мы думаем, как комплексно 
поддержать эту программу.

Вы назвали семейную ипотеку, IT-
ипотеку, дальневосточную ипотеку, 
то есть все уже действующие сегодня 
программы. А какие-то новые програм-
мы не планируется вводить?

Нет, пока мы никаких новых про-
грамм не планируем, хотим удер-
жать то, что есть. Как я сказал, бо-
лее 1 трлн рублей составят затраты 
бюджета на поддержку уже суще-
ствующих проектов, которые, кста-
ти, изначально не были заложены. 
Мы не планировали, что ставка будет 
так долго сохраняться на таком вы-
соком уровне. Поэтому нам бы удер-
жать те обязательства, которые уже 
взяли на себя.

Вы затронули вопрос поддержки за-
стройщиков. А как много из них сегод-

ня находится в зоне риска — в предбан-
кротном или банкротном состоянии? 
Какие меры планируются для них?

Я пока не могу сказать, что пошёл 
процесс банкротства застройщиков. 
Мы такого пока не видим. Есть догово-
рённость с губернаторами, чтобы они 
усилили контроль над застройщика-
ми. Потому что кому-то нужно помочь, 
у кого-то какая-то своя финансовая 
ситуация или, может, кому-то просто 
вовремя сети нужно подключить или 
оформить разрешительные докумен-
ты, чтобы сдать дом. Всё это монито-
рят губернаторы на местах.

Сегодня тревожит то, что сроки сда-
чи порядка 100 тыс. квартир сдвинулись 
вправо. Это пока некритично, но уже 
тревожный сигнал. Если 100 тыс. квар-
тир — это практически 100 тыс. семей 
и срок сдвигается более чем на шесть 
месяцев, это уже потенциальный риск. 
Поэтому мы смотрим за тем, какая си-
туация складывается у застройщиков, 
и, если потребуются какие-то меры, 
оперативно будем их принимать.

Это будут точечные меры в отношении 
конкретно каждого застройщика?

Точечные, да.

« В РОССИИ ОКО
ЛО ПОЛУМИЛ
ЛИОНА САМО

ЗАНЯТЫХ, КОТОРЫЕ 
РАБОТАЮТ НА СОБСТВЕН
НЫХ МАШИНАХ. ДАЛЕКО 
НЕ ВСЕГДА ЭТО МОДЕЛИ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ АВТО
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ
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США увеличили пошлины 
для Китая в общей сложно-
сти до 104% с 9 апреля. Как со-
общили в Белом доме, десятки 
стран уже хотят договаривать-
ся о снижении ставок (мера 
коснётся 185 государств и ре-
гионов), но КНР решительно на-
строена на отстаивание своих 
прав. 9 апреля Пекин объявил 
о повышении ответных пошлин 
на американские товары до 84%.
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текст  
читайте  
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«Сегодня в стране  
самый крупный 

инвестор —  
это население»

Вице-премьер Марат Хуснуллин —  
о поддержке строительной отрасли,  

будущем ипотечных программ  
и инфраструктурных проектах  

в новых регионах
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Плата за тариф
Как торговые войны скажутся на решении ЦБ  
по ключевой

Мария Колобова

Б анк России будет подходить к сни-
жению ключевой аккуратно, под-

черкнула глава регулятора Эльвира 
Набиуллина, выступая в Госдуме с годо-
вым отчётом 9 апреля. Нужно убедить-
ся, что замедление инфляции устой-
чиво. Появился и новый значительный 
риск — торговые войны. Их тоже нуж-
но принимать во внимание, уверены 
в ЦБ. Новые масштабные пошлины США 
против целого ряда стран и их ответ-
ные меры могут привести к тому, что 
экспортёрам придётся повысить цены, 
чтобы компенсировать выпадающие 
расходы. Это может повлиять и на ин-
фляцию внутри России, пояснили экс-
перты. ЦБ, вероятно, перейдёт к сниже-
нию ставки только в июне–сентябре, 
ожидают эксперты. Какие ещё измене-
ния запланировал ЦБ на 2025 год и по-
чему россиянам хотят ограничить вы-
дачу займов и даже карт — в материале 
«Известий».

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
9 апреля выступила в Госдуме с отчё-
том о работе регулятора в 2024 году. Ос-
новную часть она посвятила ключевой 
ставке, которая сейчас находится на ре-
кордном уровне в 21%.

В прошлом году Банк России старал-
ся не дать раскрутиться инфляционной 
спирали. Было много опасений, что та-
кой уровень ставки подорвёт эконо-
мический рост и приведёт к рецессии, 
но до сих пор этого не произошло, под-
черкнула председатель ЦБ. Она доба-
вила: в этом году рост экономики про-
должится, хотя и менее значительными 
темпами.

Банк России будет подходить к сни-
жению ключевой аккуратно, сказала 
Эльвира Набиуллина. Она пояснила: 
в 2024-м после замедления в начале года 
инфляция «подняла голову вновь». По-
этому нужно убедиться, что нынешнее 
снижение темпов роста цен устойчиво.

Ещё один фактор — это тектони-
ческие изменения в мировой торгов-
ле, которые разворачиваются на гла-
зах. И пока очень сложно судить о том, 
куда они приведут глобальную эконо-
мику и как отразятся на России. Это но-
вый значительный риск, который нужно 
учитывать, заявила глава ЦБ.

Торговая война создаёт риски и для 
России, несмотря на то что США не вве-
ли отдельные пошлины против нашей 
страны, пояснил начальник аналитиче-
ского отдела инвесткомпании «Риком-
Траст» Олег Абелев. По его словам, для 
РФ особенно важна позиция Китая. Ему 
придётся резко сократить свой экспорт 
в США из-за новых пошлин. Это приве-
дёт к большой доле выпадающих дохо-
дов, которые придётся компенсировать 
за счёт оставшихся торговых контраген-
тов. То есть Китай будет повышать цены 
на экспортируемые товары. Это и есть 
главный риск для РФ, считает эксперт.

Он добавил: другие государства, ко-
торые стали жертвами повышения по-
шлин, тоже будут вынуждены увели-
чивать экспортные цены с другими 
торговыми партнёрами. Это может ска-
заться на уровне инфляции в РФ. Одна-
ко Олег Абелев считает, что ЦБ вряд ли 
будет слишком долго держать высокую 
ставку. Это приводит к слишком высо-
ким тратам бюджета, в частности на об-
служивание госдолга и поддержку ипо-
течных госпрограмм.

— Судя по заявлениям главы ЦБ об ак-
куратном и осторожном подходе, на-
дежд на снижение ставки уже в апреле 
не остаётся. Да и июнь, видимо, под во-
просом. Хотя инфляция действительно 
замедляется с января, так же как и эко-
номическая динамика в целом, — сооб-
щил главный экономист Института эко-
номики роста им. П.А. Столыпина Борис 
Копейкин.

Он уверен: ситуация в экономике 
требует скорейшего снижения стоимо-
сти денег. В России она сейчас находит-
ся на одном из самых высоких в мире 
уровней. Если не предпринять реши-
тельных шагов, то темпы роста эконо-
мики будут падать и дальше.

В то же время торговые войны несут 
в себе высокие риски для российской 

экономики в том числе из-за обвала цен 
на товарно-сырьевых рынках, объяснил 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Для России как для круп-
нейшего экспортёра энергоресурсов это 
увеличивает опасность повышения де-
фицита бюджета.

Поэтому снова начинает работать 
бюджетное правило — оно должно ни-
велировать падение доходов от прода-
жи нефтепродуктов ниже уровня, зало-
женного в финансовый план на 2025 год. 
В нем указана стоимость Urals в $60, 
а нынешние цены уже ниже на 12%, от-
метил эксперт. Поэтому, по его словам, 
в ближайшее время курс доллара может 
вырасти до 90–95 рублей. Что также бу-
дет давить на цены импортных товаров.

Из-за этого ЦБ придётся дольше 
удерживать ключевую на высоком уров-
не. Ранее начало её снижения прогнози-
ровалось в мае-июне 2025-го. А теперь 
этого можно ждать на два-три месяца 
позже — в июне–сентябре, рассказал 
Владимир Чернов.

При этом в ЦБ ожидают, что в этом 
году рост цен получится затормозить 
и в следующий мы сможем войти с ин-
фляцией вблизи таргета — 4%, отметила 
в своей речи Эльвира Набиуллина.

Среди других целей регулятора 
на этот год она назвала повышение 
устойчивости банков, развитие рынка 
капитала и борьбу с мошенничеством. 
А также развитие национальной пла-
тёжной инфраструктуры.

Глава ЦБ считает нужным продол-
жить реформу МФО. Она предложила 
три связанных с этим изменения: прин-
цип «один заём в одни руки», трёхднев-
ный период охлаждения между таки-
ми кредитами и снижение переплаты 
до 100%.

Нужно разрывать цепочки ми-
крозаймов, когда МФО загоняют лю-
дей в долговую спираль, подчеркну-
ла Эльвира Набиуллина. В то же время, 
по её словам, необходимо «перекрывать 
кислород чёрным кредиторам».

ЦБ вводит ограничения доли МФО, 
чтобы снизить долговую нагруз-
ку населения, а также сократить ри-
ски банкротств граждан и невыплат 
по займам, пояснил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. Он добавил: 
микрофинансовые организации часто 
предлагают их под высокие проценты, 
достигающие нескольких сотен годо-
вых, используют скрытые комиссии, 
сложные условия договоров и другие 
уловки для увеличения доходов за счёт 
заёмщиков. В результате люди могут 
оказаться в долговой яме, где сумма 
переплат многократно превышает ос-
новной долг.

С 1 июля 2025 года максимальная сум-
ма переплат, которую МФО начисляет 
заёмщику, не сможет превышать 100%, 
напомнил эксперт. По его мнению, такие 
ограничения правильны, их нужно про-
водить последовательно и постепенно.

В своей речи глава ЦБ также подчер-
кнула необходимость бороться с мо-
шенничеством. Она заявила, что Банк 
России поддерживает введение уголов-
ной ответственности за дропперство. 
Набиуллина также выступила за огра-
ничение количества карт у одного кли-
ента. Человеку их не нужно 100 штук, 
а мошенники могут пользоваться этим 
для совершения преступлений.

Чем больше карт у человека, тем 
выше вероятность их применения для 
незаконных целей, пояснил Владимир 
Чернов. Ограничение их количества ус-
ложнит использование множества сче-
тов для вывода средств или уклонения 
от налогов и снизит нагрузку на банки 
по проверке подозрительных операций, 
считает он.

Экономика и бизнес 

Ещё много-много газ
Филиппины и Таиланд заинтересованы в закупке российского СПГ

Леонид Самуна, Анастасия Костина, 
Анастасия Глухова 

Ф илиппины заинтересованы в закуп-
ке российского СПГ. Этого вопроса 

коснутся во время предстоящего визи-
та делегации республики на Российскую 
энергетическую неделю в октябре, за-
явил «Известиям» посол страны в РФ 
Игорь Байлен. Таиланд также выразил 
интерес к поставкам, но опасается вто-
ричных санкций, выяснили «Известия». 
Кроме того, Манила допускает строи-
тельство в стране малых ядерных реак-
торов с помощью «Росатома». 

Манила заинтересована в постав-
ках российского СПГ, заявил «Извести-
ям» посол Филиппин в РФ Игорь Байлен.

— На прошлой неделе я был в Маниле, 
и одним из тех, с кем я встречался, был 
наш министр энергетики. Мы обсудили 
потенциал энергетического сотрудни-
чества между странами. И, конечно, Фи-
липпины, особенно наше министерство 
энергетики, признают важность России 
как поставщика энергии, и мы вкратце 
обсудили ядерную энергию, её мирное 
использование, а также другие аспек-
ты, — отметил филиппинский дипломат.

Посол также заявил об интересе 
страны к малым ядерным реакторам, 
которые производит «Росатом». Не ис-
ключено, что Манила запустит строи-
тельство таких энергетических объек-
тов при посредничестве РФ.

— Для Филиппин обеспечение устой-
чивости нашего энергобаланса в дол-
госрочной перспективе — приоритет. 
Мы ведём переговоры по этому вопросу 
со всеми партнёрами, включая Россию. 
И мы, конечно, знаем, что российский 
«Росатом» — лидер в области малых ядер-
ных реакторов. Филиппины присматри-
ваются к ним, — отметил Игорь Байлен.

По словам дипломата, вопросы по-
ставок СПГ и обсуждение сотрудни-
чества в ядерной энергетике стороны 
затронут на предстоящей в октябре 
Российской энергетической неделе. 
Дискуссии на эту тему будут вестись 
и на ПМЭФ в июне.

Интерес к поставкам российского 
СПГ проявляет ещё одна страна регио-

на — Таиланд. Об этом «Известиям» со-
общил посол королевства в РФ Сасиват 
Вонгсинсават.

— Да, мы заинтересованы в энерго-
ресурсах. Потому что Таиланд активно 
импортирует СПГ и уголь. Но нам нуж-
но найти очень хороший способ транс-
портировки их в страну. В то же время 
мы должны найти способ справиться 
с вторичными санкциями Запада, — за-
явил тайский посол.

Он добавил: между компаниями 
двух стран уже велись переговоры о по-
ставках СПГ и угля в Таиланд, но пока 
этого не произошло.

На фоне геополитических измене-
ний и сокращения экспорта газа в Евро-
пу из-за санкций и диверсии на «Север-
ных потоках» страны Юго-Восточной 
Азии становятся ключевым направле-
нием для российских поставок сжи-
женного природного газа (СПГ). Реги-
он, где спрос на энергоресурсы растёт 
быстрее, чем в других частях мира, де-
монстрирует растущий интерес к рос-
сийскому газу, открывая новые воз-
можности для сотрудничества.

Согласно исследованию «Рексофт 
Консалтинга», к 2030  году импорт 
СПГ в ЮВА может вырасти в 2,4 раза — 
до 53,5 млн т с 22,9 в 2024-м. Основными 
драйверами станут Вьетнам, Филиппи-
ны и Таиланд. Ханой планирует увели-
чить закупки до 7–12 млн т к 2030 году, 
чему способствует активное сотруд-
ничество с «Газпромом» в нефтегазо-
вой сфере, включая строительство 
электростанций. Филиппины намере-
ны нарастить закупки до 9,5 млн т. Та-
иланд, уже импортирующий 10,3 млн т 
СПГ, к 2030 году может увеличить объ-
ёмы до 16,1 млн т благодаря диверсифи-
кации источников энергии.

В целом по итогам 2024 года Азия 
стала вторым после Европы покупате-
лем российского СПГ. Основными им-
портёрами оказались Китай и Япония. 
Однако к поставкам российских энер-
горесурсов всё чаще проявляют инте-
рес страны Юго-Восточной Азии: речь 
о Вьетнаме, Индонезии и Малайзии.

Потребление сжиженного природно-
го газа в странах Юго-Восточной Азии 

продолжает активно расти. 
В 2024 году спрос государств ре-

гиона на импорт-
ный СПГ достиг 
270  млн т, и, со-

гласно прогнозам, к 2050-му этот по-
казатель может увеличиться вдвое.
В последние  годы основные по-

ставщики СПГ в Юго-Восточную 
Азию — Катар и Австралия. Однако 
из-за стремительного роста потребле-
ния энергоресурсов в регионе существу-
ет вероятность, что главные поставщи-
ки природного газа смогут столкнуться 
с трудностями в поддержании необхо-
димых объёмов поставок, в связи с чем 
некоторые страны и заинтересованы 
в поиске новых экспортёров.

Несмотря на то что РФ рассматри-
вается как потенциальный поставщик 
СПГ в регион, такие страны, как Таиланд 
и Филиппины, не торопятся заключать 
контракт на поставку российских энер-

горесурсов. Основная причина — опасе-
ние подпасть под вторичные санкции, 
считает ведущий аналитик Фонда на-
циональной энергетической безопасно-
сти, эксперт Финансового университе-
та при правительстве РФ Игорь Юшков.

— Несмотря на предложения от Рос-
сии о покупке СПГ с большими скид-
ками, Юго-Восточная Азия, которая, 
в отличие от Китая, очень трепетно от-
носится к американским ограничениям, 
не может себе позволить их нарушить. 
Таким образом, пока санкции не будут 
сняты, Россия, к сожалению, не сможет 
увеличить поставки СПГ на мировой 
рынок, в частности в Юго-Восточную 
Азию, — сказал он «Известиям».

По мнению Юшкова, этот регион 
остаётся перспективным рынком для 
российского СПГ. Однако с экономиче-
ской точки зрения РФ выгоднее евро-
пейский рынок, на котором издержки 
на транспортировку существенно ниже.

Результат уже даёт о себе знать. ЕС 
продолжает наращивать закупки сжи-
женного природного газа у России: в ян-
варе его импорт впервые за два года 
превысил €1 млрд. Это максимальный 
объём с января 2023-го. Почти полови-
на всех закупок (на €455,2 млн) пришлась 
на Францию. На втором месте — Испа-
ния (€261,5 млн). Тройку лидеров зам-
кнула Бельгия с €256,7 млн.
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В России утверждена стратегия про-
странственного развития страны 
до 2030 года с прогнозом до 2036-го. 
На что будет сделана ставка и какой 
объём средств необходим для её реа-
лизации?

Схема построена следующим обра-
зом. Во-первых, за последние годы до-
бавились новые территории, которые 
сильно повлияли на стратегию про-
странственного развития, серьёзно по-
менялись транспортные приоритеты. 
Если мы раньше много грузов отправ-
ляли на Запад, то теперь основной объ-
ём идёт на Восток. Все эти изменения 
приводят к тому, что приходится пе-
ресматривать стратегию развития как 
транспортных коридоров, так и опор-
ных населённых пунктов.

В эти опорные пункты вошли все 
крупные столицы, города-миллион-
ники, так называемые агломерации — 
их у нас 105. Мы определили те, которые 
для каждого региона имеют своё стра-
тегическое значение. Потому что од-
новременно делать улучшения на всей 
территории страны сложно. Мы дого-
ворились, что существующую систе-
му поддержки оставляем для всех оди-
наковой, а для опорных населённых 
пунктов выделяем дополнительные 
меры — такие, как инфраструктурные 
кредиты, допфинансирование, участие 
в национальных проектах. Всего сегод-
ня 2160 опорных пунктов, и сейчас ве-
дём учёт, сколько нужно денег, чтобы 
поднять там качество жизни на 30% 
к 2030 году. Идёт огромная работа 
с регионами, и каждый опорный пункт 
определяют сами губернаторы. К концу 
года планируем установить необходи-
мый объём средств. На это потребуется 
несколько триллионов рублей.

На какой период?
До 2030 года. Ведь задача к это-

му сроку улучшить качество жизни 
по 15 основным показателям на 30%. 
Это развитие уличной дорожной сети, 
социальных объектов, ремонт школ, 
детских садов, создание комфорт-
ной среды, улучшение жизни, ком-
мунального хозяйства, объём ввода 
жилья и капитальный ремонт жило-
го фонда и так далее. То есть это такой 
очень большой интегральный показа-
тель, который мы должны в 2030 году 
достигнуть.

Вы говорили, что для развития регио-
нов сегодня активно используются ин-
фраструктурные бюджетные креди-
ты. Какой объём средств уже выдан 
в 2024 году и планируется на 2025-й? 
Какие проекты удалось реализовать?

В прошлом году на инфраструк-
турные бюджетные кредиты было 
выделено примерно 250 млрд рублей. 

На этот год у нас та же сумма. Часть 
этих средств перешла с ранее дей-
ствующей четырёхлетней программы 
в размере 1 трлн рублей. Планируем 
в ближайшие три года ежегодно также 
направлять по 250 млрд рублей на ин-
фраструктурно-бюджетные кредиты. 
Это займы на развитие инфраструк-
туры сроком на 15 лет под 3%. Среди 
проектов — строительство дорог, се-
тей, социальных объектов. Регионы 
очень заинтересованы в этом, особен-
но в кредитах на модернизацию ком-
мунальной инфраструктуры.

Мы надеемся, что порядка 1,5 трлн 
рублей в течение шести лет пойдёт 
на инфраструктурные бюджетные 
кредиты. Среди других инструмен-
тов — инфраструктурные облигации 
«Дом.РФ», которые выдаются под 4% 
на 15 лет. Это тоже востребованный 
механизм, который даёт возможность 
вложения в различную инфраструкту-
ру. Заявок сегодня значительно боль-
ше, чем имеется денег. Пока ключевая 
ставка высокая, планируем направить 
200 млрд рублей на эти инфраструк-
турные кредиты, но надеемся ещё 
где-то на 100 млрд рублей этот лимит 
увеличить.

Какие крупные проекты уже удалось 
реа лизовать за счёт этих средств и ка-
кие планируется в этом году?

Из крупных проектов, которые реа-
лизовываются, знаковые — это метро 
в Нижнем Новгороде, в Красноярске, 
в Челябинске, метротрамваи, очистные 
сооружения на Черноморском побере-
жье, в Краснодарском крае. Это также 
дороги, которые связаны, например, 
с обходом Тольятти. Это также боль-
шое количество различных инженер-
ных сетей, дорог внутри микрорайо-
нов, социальных объектов. На деньги, 
которые были выделены, уже постро-
ено 560 объектов. Ранее мы никогда 
не вкладывали такой объём средств 
именно в инфраструктуру. Но видим, 
что комплексное развитие террито-
рии идёт во многих населённых пун-
ктах, если раньше строили в основном 
точками только, то теперь уже появ-
ляются крупные проекты жилищного 
строительства. С охватом большой тер-

ритории, где сразу комплексные сети 
решаются, и транспорт, и социальные 
инфраструктуры, и создаются рабо-
чие места, что тоже очень важно при 
возврате.

Президент Владимир Путин ранее по-
ручил разработать программу модер-
низации ЖКХ, которая окажет влияние 
на 20 млн россиян. Как идёт её подготов-
ка? Какое финансирование предусмо-
трено? И когда мы увидим её результаты?

Программу мы действительно со-
ставили, но пока по ней есть дефицит 
средств. Ранее подразумевалось, что 
по 150 млрд рублей в год мы будем полу-
чать на модернизацию коммунальной 
инфраструктуры, бесплатные деньги, 
прямые бюджетные вливания. 250 млрд 
в год должны были быть инфраструк-
турно-бюджетными кредитами, из ко-
торых не менее 50% пойти на ЖКХ. Се-
годня мы видим, что регионы подали 
заявки уже на более 525 млрд рублей 
на модернизацию ЖКХ.

Ранее у многих предприятий 
не было инвестпрограмм, так как у них 
не было 100-процентной собираемо-
сти. Не хватало денег на модернизацию, 
поэтому сейчас мы заложили в тарифе 

1,5% инвестиционный сбор. И вот бла-
годаря этому мы считаем, что источ-
ник появится и мы более активно нач-
нём модернизировать все сети.

В плане на ближайшие шесть лет 
модернизировать порядка 50 тыс. км 
сетей. Это значит сокращение потерь 
в сетях, что в конечном итоге и опла-
чивает потребитель. Это надёжность 
водоснабжения, теплоснабжения. Про-
грамма не просто разработана, она уже 
реализовывается. Суммарно надеемся, 
что не менее 20 млн человек улучшат 
качество предоставляемых им комму-
нальных услуг.

А в платёжках ЖКХ это как-то отразится?
Нет. Повышение тарифа идёт плано-

во, сверхповышения не планируется. 
Мы согласовали это с ФАС по каждому 
региону, с Минэком, со всеми, кто за-
действован в этом вопросе, и в первую 
очередь с регионами, потому что заяв-
ки подают они. То есть где какой тариф 

можно применять. Поэтому такая та-
рифная политика согласована, и наде-
юсь, что она даст свои результаты.

До прошлого года незавершённое 
строительство финансировали по фе-
деральной адресной инвестиционной 
программе. Сейчас это комплексная го-
спрограмма «Строительство». С чем свя-
заны изменения и как помогут решить 
проблему долгостроев?

У нас поменялись подходы к реали-
зации программы. Сегодня в штабном 
режиме каждый четверг мы рассма-
триваем, как идёт ход исполнения тех 
или иных программ. Каждый губерна-
тор со своими командами смотрит все 
виды федеральной помощи — как пря-
мые вложения, так и в виде субвенции, 
дотации или субсидии. За счёт этой 
организационной работы нам уда-
лось ввести многие объекты. Мы смог-
ли, во-первых, за прошлый год выйти 
на финансирование 99,5% программ 
и значительно увеличить количество 
вводимых объектов. Надеемся, что так-
же и в этом году будем эту работу про-
водить. Задача непростая, ведь в ряде 
сложных объектов есть ещё импорт-
ные поставки, влияют также курсо-
вая разница, недостаток трудовых ре-
сурсов, транспортные ограничения. 
Но благодаря такому ручному управ-
лению большую часть проблем удаёт-
ся решить.

Конечно, есть объекты, которые 
в срок не построены. Мы их разбира-
ем в ручном режиме, смотрим, почему, 
какие меры нужно принять, чтобы всё-
таки их достроить. И благодаря тому, 
что президент два года назад принял 
решение о выделении дополнитель-
ных средств на достройку долгостро-
ев, нам удалось завершить ряд знако-
вых объектов.

Например, мы закончили новый кор-
пус Третьяковской галереи. Я недав-
но там был. Это очень хорошая выстав-
ка художников-передвижников, очень 
достойный объект получился в центре 
Москвы. Также заканчиваем Политех-
нический музей в Москве, закончили 
Музей Мирового океана в Калинин-
граде — он строился, наверное, 15 лет, 
а также в Санкт-Петербурге историче-
ское здание консерватории Римского-
Корсакова. Эти объекты мы закончили. 
В течение двух-трёх лет также плани-
руем завершить и Пушкинский музей.

« В НОВЫХ РЕГИОНАХ ИДЁТ РЕМОНТ ОСНОВНЫХ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ДОРОГ. ОДИН ИЗ САМЫХ ВАЖНЫХ 
УЧАСТКОВ — ЭТО ДОРОГА ВДОЛЬ АЗОВСКОГО МОРЯ, 

ТО ЕСТЬ ФАКТИЧЕСКАЯ СВЯЗЬ ОТ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДО КРЫМА. ОНА ПРИВЕДЕНА В ПОРЯДОК. ТАКЖЕ ПОЛНОСТЬЮ 
ОТРЕМОНТИРОВАН РЯД УЧАСТКОВ, НАПРИМЕР ОТ МАРИУПОЛЯ 
ПРАКТИЧЕСКИ ДО ТАГАНРОГА

до 4%
снизить уровень инфляции 
Центробанк к концу года
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намерены нарастить закупки СПГ 
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Андрей Коршунов

Во время Великой Отечественной 
войны снабжение горюче-смазоч-

ными материалами подчас требовало 
изобретательности и нестандартных 
подходов. Такими решениями, к при-
меру, стала прокладка временных тру-
бопроводов или перевозка жидкого 
топлива в отверждённом состоянии. Го-
рючее порой получали из нетрадицион-
ных источников. Например, партизаны 
из смолы хвойных деревьев производи-
ли скипидар, который мог применять-
ся как топливо. Подробнее — в матери-
але «Известий».

Своевременное снабжение ГСМ — 
один из залогов Победы. Однако 
во время Великой Отечественной со-
ветские войска сталкивались с дефи-
цитом горючего. Зачастую эти пробле-
мы решали нестандартными методами.

— К 1940 году в стране построили 
12 новых заводов для переработки 
нефти, но они только выходили на за-
проектированные мощности. Поэто-
му к началу войны порядка 85% всех 
нефтепродуктов производили на Кав-
казе. Отсюда ГСМ ко всем потребите-
лям, включая военных, доставляли ж/д 
транспортом, танкерами Каспийского 
и Волжского пароходств, а также на ав-
томобилях, — рассказал «Известиям» 
историк Юрий Минкевич.

Летом 1942 года в ходе немецкого на-
ступления на Сталинград и Кавказ по-
ставки нефтепродуктов традиционны-
ми маршрутами стали невозможны. Для 
решения проблемы в кратчайшие сро-
ки были построены железные дороги 
из Дагестана в Астрахань, а также на ле-
вобережье Волги.

Кроме того, ж/д цистерны буксиро-
вали вплавь через Каспий. Причём с сен-
тября 1942-го по март 1943 года этот путь 
был единственным. По Каспию достав-
ляли до Красноводска (сейчас Туркмен-
баши), а далее кружным путём через 
Ашхабад, Ташкент, Кзыл-Орду, Актю-
бинск везли на Урал и Волгу для Ста-
линградского фронта. Протяжённость 
маршрута возросла почти на 3 тыс. км. 
Эшелоны с горючим доходили до фрон-
та через 30–40 суток.

Как рассказал Юрий Минкевич, су-
ществовала проблема и с авиатопливом. 
Накануне войны до 85% всей нефти пе-
рерабатывалось методом прямой гон-
ки, а технологии повышения качества 
горючего находились на низком уровне. 
Из одной тонны нефти получали толь-
ко 35 кг востребованных авиацией ма-
рок высокооктановых бензинов и лишь 
3 кг авиационных масел.

— К началу войны нефтепром СССР 
выпускал десять видов авиабензинов. 
Основными были марки Б-70 и Б-74. Луч-
шими антидетонационными свойства-

ми характеризовался Б-78, однако его 
доля в производстве составляла всего 
7,8%. Проблему решали путём присадок 
на основе этиловой жидкости, — пояс-
нил Юрий Минкевич.

Вместе с тем, сообщил он, поступав-
шие по ленд-лизу американские истре-
бители P-39 «Аэрокобра» и английские 
«Спитфайеры» потребляли только высо-
кооктановые бензины. Их поставляли 
из США и английского НПЗ в Иране. Так-
же по ленд-лизу были закуплены четыре 
комплекта установок для нефтеперера-
батывающих заводов. Их использовали 

при строительстве НПЗ в Куйбышеве, 
Гурьеве, Орске и Красноводске. Первый 
100-октановый отечественный бензин 
начали выпускать на Куйбышевском 
НПЗ с сентября 1945 года.

Как рассказал историк авиации Яку-
тии Василий Гоголев, альтернативные 
способы получения авиатоплива про-
рабатывали в управлении авиационной 
трассой Уэлькаль — Красноярск — одном 
из основных путей поставки самолётов 
и техники из США. Здесь предложили 
добывать горючее из богхеда — угля 
из водорослей, залежи которого обнару-
жили вблизи реки Оленёк. Автор идеи — 
якутский учёный Константин Кондаков. 
Из богхеда вытапливали смолу и разде-
ляли по фракциям. Однако во время вой-
ны эту идею не реализовали. Экспери-
ментальное производство запустили 
уже после её окончания, но из-за высо-
кой себестоимости проект закрыли.

— В первую очередь качественными 
ГСМ обеспечивали фронт и стратегиче-
ские объекты. В тылу зачастую прибега-
ли к альтернативным источникам энер-
гии. В частности, в Сибири и на Дальнем 
Востоке на лесозаготовках и других 
объектах широко применяли газогене-
раторные автомобили. Они в качестве 
топлива использовали древесину, — рас-
сказал заведующий филиалом «Солда-
ты Отечества» Музея истории Иркутска 
Сергей Трофименко.

«Рыба» мечты
Мини-дрон-камикадзе «Марлин» сможет  
массово уничтожать БЭКи и десантные лодки ВСУ

Роман Крецул

В России разработали морской дрон-
камикадзе малого водоизмещения, 

способный уничтожать безэкипаж-
ные катера противника и лодки с де-
сантом. Он создан в речном и морском 
вариантах и может нести до 2 кг взрыв-
чатки. 

Аппарат под кодовым названием 
«Марлин» существует в двух модифи-
кациях — речной и морской. Речной не-
сёт 1,5 кг взрывчатки и предназначен 
для уничтожения плавсредств и де-
санта противника. Морской может не-
сти 2 кг, его задача — защита кораблей 
от безэкипажных катеров противни-
ка. Управление «Марлином» осущест-
вляется так же, как и FPV-дронами. 
Аппарат имеет небольшие размеры, 
на борту корабля можно разместить 
их в большом количестве.

Безэкипажные катера — относи-
тельно новая система вооружений. 
Они стали применяться уже в ходе 
украинского конфликта. ВСУ регуляр-
но пытаются атаковать БЭКами рос-
сийские корабли и береговую инфра-
структуру. В программу подготовки 
российского флота и армейской авиа-
ции уже вошли нормативы по уничто-
жению таких БЭКов. Одновременно 
создаются и аналогичные российские 
разработки.

— Катера малого водоизмещения мо-
гут использоваться в минно-тральных 
операциях, а также для уничтожения 
небольших плавающих объектов, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков. — Например, 
вражеских безэкипажных катеров, 
чтобы не тратить на них более крупные 
и дорогостоящие боеприпасы. Сейчас 
война на море стремительно меняет-
ся, и надо быть готовыми ко всяким не-
ожиданностям в будущем, чтобы по-
том не догонять. Такие перспективные 
разработки необходимы. Тем более 
европейцы хотят развернуть патру-
ли безэкипажных катеров на Балти-
ке для слежения за нами. Для проти-
водействия этому пригодятся такого 
рода аппараты.

Такие катера-камикадзе подходят 
для уничтожения более крупных без-
экипажных катеров, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт капитан 
1 ранга Василий Дандыкин.

— Идёт БЭК, несёт полтонны взрыв-
чатки. И в него врезается этот малыш, 
на борту которого 2 кг, — пояснил он. — 
Это даёт более гарантированное по-
ражение, нежели пытаться попасть 
по БЭКу из пулемёта или рисковать 
вертолётом. Катер малого водоизме-
щения наводится, детонирует, и цель 
взрывается. Вполне себе эффективная 
вещь. Они могут быть на вооружении 
кораблей, их можно разместить один-
два десятка на борту. В воздухе сейчас 
применяются беспилотники-истреби-
тели. А это морской вариант. Весьма 
перспективная разработка.

Ранее «Известия» сообщали о нача-
ле серийного производства тяжёлого 
многофункционального возвращае-
мого морского дрона на базе безэки-
пажного катера «Визир». Он может 
работать без сопровождения опера-
тором — на управлении искусственным 
интеллектом и программой. Аппарат 
можно использовать для доставки гру-
зов, проведения разведки, кроме того, 
он может нести на борту управляемое 
оружие. Длина БЭКа — 7 м, ширина — 
2,5 м. Он может развивать скорость 
до 45 км/ч, дальность его действия — 
до 270 миль. Специальная платформа 
позволяет работать в условиях волне-
ния, сильного ветра и удерживать за-
данные цели. «Визир» — многоразовый 
дрон, он возвращается в исходную точ-
ку по истечении времени или по про-
хождении заранее заданных точек.

Кроме того, в прошлом году нача-
лось производство многофункцио-
нальных безэкипажных катеров, ко-
торые могут перевозить 20 кг груза. 
Их можно использовать как ками-
кадзе или платформу для двух БПЛА. 
Управляется дрон с помощью приво-
дов, изменяющих поворот руля или 
мотора. Они же позволяют дистанци-
онно управлять дросселем, менять на-
правление хода. Таким дроном управ-
ляет оператор, находящийся на берегу. 

Елена Балаян, Анна Полетаева

П ресненский райсуд Москвы 9 апре-
ля огласил приговор бывшему со-

владельцу торговых сетей «Азбука вку-
са» и «Кофе Хауз» Кириллу Якубовскому. 
Суд признал его виновным в мошен-
ничестве со средствами инвесторов 
на сумму $126 млн и приговорил к вось-
ми годам лишения свободы в колонии 
общего режима. По версии следствия, 
эти деньги в 2011–2015 годах компания 
Якубовского взяла у нескольких вла-
дельцев офшорных фирм под высокие 
проценты якобы на развитие бизнеса 
и не вернула. После вынесения приго-
вора Якубовскому и ещё двум фигу-
рантам дела предъявили новое обви-
нение — в организации преступного 
сообщества и растрате, сообщили ад-
вокаты потерпевших.

�� ЗА ЧТО ОСУДИЛИ  
КИРИЛЛА ЯКУБОВСКОГО

Бывший владелец торговых сетей 
«Азбука вкуса» и «Кофе Хауз» Кирилл 
Якубовский ближайшие восемь лет 
проведёт в колонии общего режима. 
К такому сроку 9 апреля бизнесме-
на приговорил Пресненский райсуд 
Москвы. Он признан виновным в хи-
щении средств инвесторов на сумму 
$126 млн.

Якубовского арестовали в апре-
ле 2023-го по обвинению в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК). По версии следствия, 
в 2012–2015 годах он вместе с сооб-
щниками получил от ряда предпри-
нимателей крупные займы на финан-
сирование дея тельности кипрской 
инвестиционной компании V.M.H.Y. 
Holdings Limited. 25% акций этой ком-
пании принадлежало Якубовско-
му. Ранее она владела обанкротив-

шимися ПАО «М2М Прайвет Банк», 
ООО «Финансово-торговая компания», 
санированным ПАО «Азиатско-Тихо-
океанский банк», офисно-гостинич-
ным центром «Голден Гейт» и рядом 
других активов.

Деньги, судя по материалам дела, 
Якубовскому предоставили от име-
ни пяти офшорных фирм. Осенью 
2016 года уплата процентов по займам 
прекратилась, не смог вернуть бизнес-
мен и тело долга. В 2017-м инвесторы 
обратились в полицию и потребовали 
привлечь Якубовского и других совла-
дельцев V.M.H.Y. Holdings Limited к уго-
ловной ответственности. Всего было 
подано шесть исков на общую сумму 
$126 млн.

Компания, которой руководил Яку-
бовский, находилась в неплатёжеспо-
собном состоянии и не имела реаль-
ной модели возврата займов, пояснили 
в своём Telegram-канале адвокаты ад-
вокатского бюро «Бартолиус», пред-
ставлявшие в суде интересы потер-
певших.

— Компания изначально не намере-
валась возвращать деньги инвесторам, 
а создала не что иное, как финансовую 
пирамиду, — отметили адвокаты. — 

Рука с помощью 
Перчатка определит предвестники приступа эпилепсии

Мария Недюк, Денис Гриценко

Ш кольники под кураторством 
специа листов Тюменского инду-

стриального университета делают пер-
вую в РФ перчатку, которая сможет от-
слеживать необычную двигательную 
активность и предупреждать людей 
с эпилепсией о приближающемся при-
ступе. Разработка может в режиме ре-
ального времени анализировать данные 
и отправлять на смартфон уведомления 
при обнаружении подозрительных пат-
тернов.

В России создали перчатку, которая 
сможет отслеживать необычную двига-
тельную активность и предупреждать 
людей с эпилепсией о приближающемся 
приступе. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в пресс-службе НТИ. Проект реализу-
ется учениками 5–8-х классов в рамках 
образовательной траектории Школы 
инженерного резерва (ШИР) Тюменско-
го индустриального университета.

— В перчатку встроены датчики, ко-
торые фиксируют двигательную ак-
тивность пользователя. Они отслежи-
вают характерные движения, которые 
могут предшествовать или сопрово-
ждать приступ. Это позволяет в режи-
ме реального времени анализировать 
данные и отправлять уведомления при 
обнаружении подозрительных паттер-
нов, — рассказал «Известиям» руково-
дитель ШИР Магомедрашид Гаджиев.

При обнаружении риска присту-
па перчатка отправляет уведомление 
на смартфон близких пользователя или 
в службы экстренной помощи через при-
ложение, а встроенная GPS помогает бы-
стро определить местоположение чело-
века. Предполагается, что программный 
комплекс для обработки данных будет 
использовать алгоритмы машинного 
обучения для выявления характерных 
аномальных движений. Разработчики 

также предусмотрели возможность ин-
теграции с медицинскими системами.

— Проект на этапе создания прототи-
па. Мы продолжаем работать над про-
граммным обеспечением и совершен-
ствовать перчатку для получения более 
точных данных. Переговоры с медицин-
скими учреждениями о проведении 
клинических испытаний и подтверж-
дении эффективности устройства 
пока не ведутся, но в ближайшее вре-
мя мы планируем с ними связаться, — 
уточнил Магомедрашид Гаджиев.

По его словам, в мире есть разработ-
ки, направленные на мониторинг эпи-

лепсии с помощью носимых устройств, 
но именно перчатка с фокусом на мел-
кую моторику как предиктор — более 
редкий и нишевый подход, в котором 
авторы идеи видят точность и удобство. 
Определение приближающегося эпи-
лептического приступа по движениям 
тела находится на стыке медицины и ис-
кусственного интеллекта. Ряд исследо-
ваний подтверждает: с помощью ана-
лиза паттернов движений (в том числе 
микродвижений, нестабильности по-
ходки, изменения положения тела) мож-
но выявить предвестники приступа.

Анализ основан на данных с носимых 
устройств (акселерометры, гироскопы), 
а также на машинном обучении, кото-
рое позволяет выделять закономерно-
сти в поведении тела до приступа. Такие 
системы уже показывают обнадёжива-

ющие результаты в лабораторных усло-
виях и в пилотных медицинских про-
ектах. Однако важно отметить, что это 
не 100-процентная замена медицинской 
диагностики, а скорее дополнительный 
инструмент раннего оповещения, под-
черкнул Магомедрашид Гаджиев.

Перчатка для предупреждения при-
ступов — логичный шаг: руки первы-
ми реагируют на изменения мелкой 
моторики. Однако есть и альтернати-
ва, например умные носки, рассказал 
«Известиям» сооснователь биотех-стар-
тап-студии Scanderm, эксперт рынка 
НТИ «Хелснет» Евгений Соболев.

— Их изобрели в Великобритании для 
страдающих деменцией, они распозна-
ют признаки стресса и передают данные 
на телефон опекуну. Если поразмыслить, 
носки менее заметны, не мешают в быту 
и могут в перспективе фиксировать на-
рушения походки или давление стопы — 
тоже важные маркеры. Главный во-
прос — баланс между точностью (руки 
дают больше данных) и удобством (но-
ски носить проще), — отметил эксперт.

Проблема людей с эпилепсией 
не в том, что они не знают о возможно-
сти приступа, а в невозможности само-
стоятельно распознать его предвест-
ники и предупредить окружающих. 
Разрабатываемое устройство решает 
именно эту задачу, становясь автома-
тическим сигнализатором наступаю-
щего приступа и важным инструментом 

социализации пациентов, отметил тех-
нологический брокер Александр Моро-
зов-Перовский.

— Ценность разработки в том, что она 
позволяет выстраивать индивидуаль-
ные методики прерывания приступа 
и информировать близких, передавая 
геолокацию. Это критически важно, по-
скольку самостоятельно идентифици-
ровать предвестники приступа изнутри 
крайне сложно — непроизвольные дви-
жения часто не осознаются самим паци-
ентом, — сказал специалист.

Российский рынок носимых меди-
цинских устройств активно растёт, 
появляются системы мониторинга 
различных заболеваний, добавил спе-
циалист.

Несмотря на инновационный подход, 
разработка перчатки для предупреж-
дения эпилептических приступов вы-
зывает определённые сомнения, под-
черкнул эксперт Центра НТИ на базе 
СамГМУ Александр Захаров.

— Эффективность устройства напря-
мую зависит от точности алгоритмов, 
определяющих подозрительные пат-
терны в двигательной активности. При-
ступы могут проявляться разнообраз-
но, и не всегда двигательную активность 
можно однозначно связать с их пред-
вестниками. Поэтому есть риск ложных 
срабатываний или, наоборот, пропуска 
важного сигнала, что может снизить на-
дёжность устройства и его полезность 
в реальной жизни, — отметил он.

Кроме того, важно учитывать, что та-
кие устройства требуют тщательных 
клинических испытаний и долгосроч-
ного мониторинга для подтверждения 
их эффективности. Без научной обосно-
ванности и проверки в реальных усло-
виях перчатка может не оправдать ожи-
даний и не обеспечить необходимого 
уровня безопасности для пациентов, ре-
зюмировал эксперт.
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Проблема людей с эпилепсией не в том, что они  
не знают о возможности приступа, а в невозможно-
сти самостоятельно распознать его предвестники 
и своевременно предупредить окружающих. Разра-
батываемое российское устройство решает имен-
но эту задачу

Платёжное отречение
Экс-владельцу «Азбуки вкуса» дали восемь лет колонии
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Поющей походкой
Хит Нюши помог матери-одиночке собрать деньги на ремонт

Валерия Чуб 

К урьер службы доставки накопила 
на ремонт благодаря видео на пес-

ню «Где ты, там я». Трек Нюши 2015 года 
завирусился в Сети и вновь попал в чар-
ты. В интернете около 30 тыс. роликов 
под трендовый звук. Пользователи сни-
мают свои проходки под музыку в не-
ожиданных людных местах — в вагоне 
метро, на борту самолёта. Автору одно-
го из видео — матери двоих детей, под-
рабатывающей курьером, — участие 
во флешмобе помогло приблизить-
ся к мечте и переехать с детьми в соб-
ственное жильё. 

Соцсети провозгласили новый 
тренд — выход из зоны комфорта. Те, 
кого боится социофобия, на языке 
пользователей, снимают видео со сво-
ей уверенной проходкой в людных ме-
стах. Всё под внезапно завирусившу-
юся песню Нюши «Где ты, там я», релиз 
которой состоялся ещё десять лет на-
зад. Блогеры дефилируют мимо недо-
умевающих пассажиров в метро, вдоль 
рядов на борту самолётов. Один из ро-
ликов снят прямо в пробке на Тверской.

На общем фоне героинь этих сюже-
тов в модных луках и с эффектным ма-
кияжем выделяется позитивное видео 
мамы-курьера из Подмосковья. В каче-
стве аутфита — узнаваемая униформа 
с огромным рюкзаком за спиной. На ру-
ках — маленькая дочь.

— Огненная мама! — комменти-
рует блогер Ксения Дукалис.

Автор — 33-летняя Наталья 
Лека. Она в одиночку воспи-
тывает двух дочерей. Не-
сколько лет назад семья 
перебралась из Белгоро-
да в Подмосковье. В до-
ставке Наталья боль-
ше полугода.

— У меня второе 
высшее образо-
вание — психо-
лог и че с ко е . 
Но р аб о т а 
есть не все-
гда, и я в декрете. 
В какой-то момент 
поняла, что мне не-
чем перекрывать 
п латёж по и поте-
ке, начала думать. Сей-
час я без опасно себя 
чувствую, и мне хоро-
шо, — поделилась Ната-
лья с «Известиями».  — 
Видео было снято уже 
в нерабочее время, 

на обратном пути, когда мы заверши-
ли доставки. Дочку я не всегда с собой 
беру. Только иногда, когда есть возмож-
ность, и не больше чем на часовой слот. 
В основном она спит в это время.

Ипотека в Воронеже. Там были 
подходящие условия сделки. Перее-
хать в собственное жильё она плани-
рует, когда сделает ремонт. Участие 
во флешмобе под трек Нюши неожи-
данно приблизило маму-курьера к осу-
ществлению мечты. У видео больше 
4 млн просмотров. В комментариях 
слова поддержки, в том числе от зна-
менитостей. «Выслал денег! Берегите 
себя и детей», — написал режиссёр Са-
рик Андреасян.

— Он перевёл 50 тыс. Лиза Моряк, его 
жена, написала мне, порекомендова-
ла опубликовать реквизиты и сказала: 
«Дайте возможность людям вас поддер-
жать». Актриса Зоя Бербер тоже напи-
сала и сделала перевод 10 тыс. рублей. 
Пока с вами говорю, еду на встречу. 
Пригласили в ресторан с малышкой, — 
рассказала Наталья.

На ремонт 
нужен миллион. 
Целью на апрель 
было накопить 

200 тыс. руб-
лей. До пуб-
л и к а ц и и 
видео На-
талья за-

р аб о т а л а 
78 тыс. Через неделю по-

сле этого благодаря 
поддержке пользо-
вателей сумма была 
собрана.

Сама певица тоже присоединилась 
к тренду. Её видео под собственный 
хит посмотрели больше 9 млн поль-
зователей. После того как трек про-
гремел в соцсетях, он вернулся в чар-
ты. В Apple Music «Где ты, там я» сейчас 
на 22-й строчке. В рейтинге Shazam Top 
200 Russia — на 13-м месте. На «Яндекс 
Музыке» — на 50-м.

— Объяснить, почему завирусилась 
именно эта песня, сложно. Подвижный 
мотив, упругий бит, но — ничего выдаю-
щегося и превосходящего многие дру-
гие треки той же исполнительницы. На-
верное, у этой композиции, особенно 
вместе с уверенными проходами в рил-
сах, есть какой-то заряжающий вайб, 
который сегодня оказался актуален, — 
предполагает музыковед Сергей Уваров.

Эксперт склоняется к тому, что вне-
запная вирусность старых песен — слу-
чайный процесс и счастливое совпа-
дение. Массовую публику, считает он, 
могут зацепить эффектное совпаде-
ние музыки с видео (если речь о рилсах 
или тиктоках), какая-то строчка текста 
или необычное поведение исполнителя 
в процессе. Основатель информацион-
ного агентства InterMedia Евгений Саф-
ронов отмечает, что специально орга-
низовать такое возрождение сложно.

— Десять лет назад певица Нюша 
была в центре внимания зрителей и ме-
диа, участвовала во множестве проек-
тов, стала лучшей певицей по версии 
журнала Oops!, вела сразу несколько 
судебных тяжб. Песенка также была 
на вершинах чартов. Причины воз-
вращения внимания публики к про-
изведениям прежних лет всегда одни 
и те же — удачное попадание в медиапо-
ле. Специально это организовать слож-
но, в большинстве случаев речь идёт 
о стечении обстоятельств. Но такие ре-
минисценции, как и устойчивое вклю-
чение в мировую классику, как прави-
ло, происходят именно что с самыми 
популярными в своё время произведе-
ниями, — объясняет Евгений Сафронов.

Как показывают наблюдения, даль-
ше два пути — песня может продол-
жить набирать популярность и под-
ниматься в чартах, либо тренд сменит 
другой — и он останется на уровне 
сию минутного мема. Но даже в таком 
случае он сделал, пожалуй, главное — 
показал, как незнакомые люди могут 
объединиться, чтобы помочь испол-
нить чужую мечту.
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Ищите женщину
«Известия» публикуют фрагмент из романа Даниэля Шпека

Андрей Туманов

Д аниэль Шпек получил известность 
как сценарист — в его фильмогра-

фии значатся такие работы, как «Моя 
безумная турецкая свадьба» и «Ма-
рия, это ему не нравится!». В качестве 
писателя он дебютировал только 
в 47 лет, но сразу завоевал призна-
ние читателей и критиков. Его «Bella 
Германия» стал самым успешным де-
бютным романом 2016 года в Герма-
нии и находился в списке бестселле-
ров Der Spiegel 85 недель. Новая книга 
Шпека, вышедшая на русском в изда-
тельстве «Фантом Пресс» в перево-
де Светланы Субботенко, посвящена 
эпохе хиппи. Юность немецкой теле-
звезды Коринны и её мужа Лоу при-
шлась на 1960-е, они путешествовали 
в Индию, где встретились с The Beatles, 
но во всей этой ностальгической исто-
рии была какая-то тайна, которая влия-
ет на жизнь героев по сей день. Прав-
ды не знает даже дочь Коринны и Лоу, 
от лица которой ведётся повество-
вание. Но она намерена докопаться 
до истины.

«Йога Таун» (фрагмент)
Мы обшарили кухню. Мусорное ведро 
пустое, холодильник заполнен наполо-
вину, овощи заплесневели. Внезапный 
телефонный звонок вырвал меня из раз-
думий. Звонили на стационарный теле-
фон. Кто может звонить так поздно? 
Вдруг она? Вдруг она знает, что мы здесь?

— Алло.
В трубке слышалось чьё-то дыхание. 

Затем старческий женский голос спро-
сил:

— Это кто?
— А это кто? — поинтересовалась 

я в ответ.
— Моя фамилия Киршнер. Живу рядом. 

Я увидела свет...
— А, понятно. Я дочь Коринны.
— Боже мой, а я уж подумала... Где она?
— Ну мы просто пришли проверить, 

всё ли в порядке.
Лоу отдернул штору и украдкой вы-

глянул в сад.
— Ваша мать просила меня позабо-

титься о кошке. В выходные. А прошло 
уже три недели! Я такого и не припомню, 

она же всегда была 
очень ответственной...

Лоу поманил меня 
к себе. Снаружи у са-
довой калитки стоя-
ла женщина в пальто 
и говорила по мо-
бильному телефону.

— Я вижу вас 
в окне, — сообщи-
ла соседка. — Мож-
но мне зайти на ми-
нутку?

Лоу покачал го-
ловой.

— Скажите, а ма-
ма вам не звонила 
и не писала? — спросила я, в свою оче-
редь.

— Нет. А вам?
— Тоже нет.
— Думаете, с ней что-то случилось?
— Нет. Всё нормально. Я позвоню, лад-

но? Спокойной ночи.
Я положила трубку. Лоу задернул 

штору. Он был признателен, что обо-
шлось без посторонних, и я тоже. Слов-
но мы стыдились чего-то, что происхо-
дило между нами. И сами не знали, чего 
же мы стыдимся.

— Может, посмотрим её письма? — 
предложила я.

— Не надо.
Я положила письма на секретер в го-

стиной. Там всё ещё стоял открытый но-
утбук Коринны, будто она просто вышла 
прогуляться. Я включила его. Запаролен.

— Ты случайно не знаешь её пароль?
Я обернулась и увидела, что Лоу стоит 

на коленях перед музыкальным центром. 
Он удивленно поднял обложку пластин-
ки. «Белый альбом».

— Она забыла выключить проигры-
ватель.

Синий огонёк усилителя одиноко све-
тился. Лоу поднял крышку проигрыва-
теля и задумался. Потом он резко под-
нялся, решительно подошёл к письмам 
и просмотрел их. Просьба о пожертвова-
нии от «Врачей без границ». Выпуск Arte-
Magazin. И письмо из банка.

Он разорвал конверт:
— Прочти. Я очки не взял.
Это была последняя выписка 

с банковского счёта Коринны. Списания 

за электричество и ин-
тернет, обычные скучные 
вещи, которые меня не ин-
тересовали. И вдруг — сня-
тие наличных. В гамбург-
ском филиале, три недели 
назад.

— Она сняла пятьдесят 
тысяч евро.

— Что, чёрт возьми...
В голове заметались 

страшные мысли. Шантаж, 
мошенники и всё в таком 
роде. Я заставила себя рас-
суждать здраво. Может, она 
купила машину. И поехала 
на Балтийское море.

Лоу ра-зорвал следующий конверт:
— Читай!
Это была выписка с карточного счёта. 

Я пробежала глазами несколько строчек.
— Да читай же!
Товары из «БиоМаркета», косметика, 

лекарства, ужин в ресторане, одежда, 
книги. Ничего особенного. И вдруг в са-
мом конце:

— «Люфтганза». Билет за 1960 евро.
— Куда?
— Не написано.
Лоу вырвал бумаги у меня из рук. По-

листал, пытаясь расшифровать напеча-
танный текст, и вдруг остолбенел.

— Вот чёрт!
Я посмотрела на листок, который 

он держал в руке, и увидела послед-
нюю строчку на последней странице: 
40 000 RS Deposit, Avis Car Rental, Delhi 
IGI Airport.

— Индия?!
Лоу уставился на лежавшую на полу 

белую обложку, словно та могла отве-
тить на мой вопрос. У меня возникло 
ощущение, что он знает больше, чем го-
ворит. Это было уже знакомое ощуще-
ние. Индия была нашей семейной ле-
гендой. И запретной темой.

Газогенераторная установка пред-
ставляла собой металлическую колон-
ну, которую размещали на грузовом 
автомобиле сбоку или в кузове. В ней 
древесное топливо в условиях недо-
статка кислорода и высоких темпера-
тур разлагалось медленно. Полученная 
газовая смесь очищалась от примесей 
и подавалась в двигатель. Преимуще-
ство такого оборудования заключа-
лось в дешевизне топлива, но при этом 
мощность силовой установки падала 
на 30–50%.

Скипидарные мастерские в парти-
занских отрядах Белоруссии и на Брян-
щине — ещё один пример получения 
ГСМ из местных ресурсов, рассказала 
заведующая отделом экспозиционно-
выставочной и научно-просветитель-
ской работы мемориального комплекса 
«Партизанская поляна» Елена Михай-
лова.

— Летом 1942 года только на воору-
жении Южного Брянского партизан-
ского края находилось около 30 танков 
и бронемашин — как отечественных, 
так и трофейных, — отметила она. — Для 
этой техники партизаны изготавлива-
ли горючее в кустарных условиях. Это 
был скипидар, который получали путём 
перегонки смоляных пней. Такие уста-
новки получили название минские ре-
торты — по их условному месту проис-
хождения.

Специалист пояснила: в аппаратах 
сырьё нагревали до 200 °C в течение 12–
18 часов. При этом из смолы выделялась 
парогазовая смесь, которая проходила 
через фильтры, очищалась и охлажда-
лась. В результате газ конденсировался 
и превращался в жидкость — готовый 
скипидар. Процесс длился около четы-
рёх суток.

В трудных условиях лесной жиз-
ни скипидар использовали для смазки 
оружия и техники, как антисептик и ле-
карство для лечения радикулита и рев-
матизма, добавила она. На территории 
комплекса «Партизанская поляна» рас-
положена часть минской реторты, кото-
рая принадлежала отряду «Смерть не-
мецким оккупантам».

Для транспортировки горючего так-
же применяли нестандартные решения, 
рассказал Юрий Минкевич. В частно-
сти, бензин перевозили в отверждён-
ном состоянии, для чего топливом 
пропитывали пористый материал — 
брикеты с мелкими ячейками, стен-
ки ячеек состояли из высокопрочного 
вещества. Форма брикетов могла быть 
любой, обычно они весили от 10 до 20 кг. 
Содержание бензина в них составля-
ло 93–96%. Топливо в таком виде мож-
но было хранить в штабелях на любых 
площадках и даже под водой. При пере-
возке потери топлива составляли ме-
нее 0,05%.

— Чтобы применить горючее, его воз-
вращали в жидкое состояние, разрушая 
твёрдую оболочку. В Академии механи-
зации и моторизации РККА для поле-
вых условий разработали прибор, кото-
рый приводился в действие мускульной 
силой человека. Он имел производи-
тельность 30 литров в час и был пред-
назначен для десантных частей и пар-
тизанских отрядов, — объяснил историк.

Широкое производство твёрдого 
бензина не наладили, хотя после осво-
бождения Кавказа в 1943-м в Грозном 
начал строиться завод производитель-
ностью 20 тыс. т твёрдого бензина в год, 
добавил он.

Во время войны для доставки ГСМ 
впервые широко применили трубопро-
воды. Один из первых опытов был полу-
чен при обеспечении бензином частей 
52-й армии на Невском пятачке у реки 
Волхов в марте-апреле 1942 года.

В июне-июле 1942-го по дну Ладоги 
был впервые в истории военного дела 
проложен трубопровод большой про-
тяжённости. На его сооружение потре-
бовалось всего 43 дня. Длина (включая 
сухопутные участки) составила 29 км, 
а пропускная способность — до 350 т го-
рючего в сутки. Трубопровод работал 
20 месяцев вплоть до снятия блокады 
Ленинграда в 1944 году. Всего по трубо-
проводу в осаждённый город подали бо-
лее 40 тыс. т светлых нефтепродуктов.

дней до Победы
10 апреля

Иосиф Сталин встретился 
с патриархом Московским 
и всея Руси Алексием
10 апреля 1945 года председа-
тель Совнаркома СССР Иосиф 
Сталин принимал новоиз-
бранного патриарха Алексия. 
Между ними состоялась бесе-
да о делах Православной Церкви, сообщают 
«Известия». 

По информации издания, в беседе принимал участие замести-
тель председателя Совнаркома СССР Молотов, а также присутствовали 
митрополит Крутицкий Николай и протопресвитер Николай Колчицкий.

Запись той встречи до сих пор остаётся неопубликованной. По мнению 
историков, на ней обсуждалась международная деятельность Церкви.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Впоследствии Кирилл Якубовский 
формально вышел из состава конеч-
ных собственников компании с це-
лью вывода активов, которые могли 
бы стать обеспечением взятых ранее 
кредитов, получив в своё распоряже-
ние офисно-гостиничный центр «Гол-
ден Гейт» и более $40 млн.

После задержания суд арестовал 
имущество Кирилла Якубовского 
на сумму более 4 млрд рублей. Это око-
ло 400 объектов коммерческой недви-
жимости, а также сети хостелов в Мо-
скве и Санкт-Петербурге.

Кроме Кирилла Якубовского в деле 
есть и другие фигуранты: бывший со-
учредитель V.M.H.Y. Holdings Limited, 
экс-руководитель крупной золото-
добывающей компании Petropavlovsk 
и бывший сенатор от Амурской обла-
сти Павел Масловский, а также быв-
ший гендиректор компании «ППФИН 
Холдинг» Светлана Безрукова.

Ещё один обвиняемый, бывший 
совладелец Азиатско-Тихоокеанско-
го банка и «Азбуки вкуса» Андрей Вдо-
вин, скрылся от следствия за границей 
и объявлен в розыск.

Потерпевшими по делу помимо 
кипрских офшоров были признаны 
и физические лица. В их числе экс-
советник председателя правления 
Экспобанка Михаил Вишняков (умер 
до суда), который вложил в холдинг 
Якубовского более $40 млн. В середи-
не 1990-х Якубовский также являлся 
совладельцем Экспобанка.

�� БЫЛ ЛИ УМЫСЕЛ

Якубовский стал совладельцем сети 
кофеен «Кофе Хауз» в 2007 году, а сети 
магазинов «Азбука вкуса» — в 2008-м. 
Этими активами предприниматель 
владел до 2014 года: свою долю в «Азбу-
ке вкуса» он передал партнёрам по биз-
несу, а активы «Кофе Хауз» — владельцу 
«Шоколадницы» Александру Колобо-
ву. На тот момент в России работало 
226 кофеен сети.

В 2017-м Якубовский основал сеть 
бюджетных гибрид-отелей Netizen 
и привлёк €150 млн инвестиций.

Светлана Безрукова была аресто-
вана одновременно с Якубовским. 
Павла Масловского арестовали 
в декабре 2023 года. К этому момен-
ту он уже был осуждён на пять с по-
ловиной лет Басманным судом по дру-
гому делу.

Кирилл Якубовский вину не при-
знал. По словам его защитника Вик-
тории Бурковской, никакого умысла 
на хищение средств у её доверителя 
не было, а причиной неплатежей кли-
ентам V.M.H.Y. Holdings стал валютный 
кризис 2014 года, когда доллар подоро-
жал по отношению к рублю.

— Эта история про людей, кото-
рые внесли свои деньги в компанию 
под 10% годовых в валюте, — сказа-
ла адвокат. — Это громадные деньги. 
В 2011 году ни один банк такого про-
цента не давал.

По словам Виктории Бурковской, 
заключённые с компанией её подза-
щитного договоры займа неоднократ-
но продлевались, деньги с огромными 
процентами выплачивались потер-
певшим вплоть до 2016 года. При этом 
Якубовский вышел из состава учреди-
телей V.M.H.Y. Holdings ещё в 2014-м.

Также адвокат обратила внимание, 
что до 2022 года никто из потерпевших, 
чьи компании зарегистрированы в не-
дружественной юрисдикции — на Вир-

гинских Островах (Великобритания), 
не указывал на Якубовского как воз-
можного виновника преступления.

Прокуратура запросила для Яку-
бовского девять с половиной лет коло-
нии общего режима и штраф в размере 
1 млрд рублей. Суд огласил восемь лет.

К такому же сроку суд пригово-
рил золотопромышленника и экс-
сенатора Павла Масловского (они 
прибавятся к тем 5,5 года, к которым 
он был приговорён ранее по другому 
делу). Светлана Безрукова получила 
пять лет общего режима, её взяли под 
стражу в зале суда.

Также суд удовлетворил два граж-
данских иска на общую сумму $53 млн 
(4,2 млрд рублей) солидарно со всех 
фигурантов. Суд оставил в силе арест 
на недвижимое имущество подсу-
димых (офисно-гостиничный центр 
«Голден Гейт» в Москве и здание «Ни-
тизен СПб» в Санкт-Петербурге) для 
обеспечения гражданских исков по-
терпевших инвесторов.

Уголовные дела о невозвращённых 
займах возбуждаются довольно часто, 
и по ним уже сформирована обширная 
практика, рассказал «Известиям» ад-
вокат МКА «Клишин и партнёры» Ви-
талий Богомолов.

— Полагаю, что это только выра-
ботает у лиц, которые собирают-
ся привлечь сторонние инвестиции, 
высокую степень ответственности 
за чужие денежные средства, — от-
метил адвокат. — И это положитель-
но повлияет на инвестиционный 
климат в целом с точки зрения воз-
вратности инвестиций и привлека-
тельности рынка.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Пиковая дата
Под каким номером на драфте НБА  
выберут Егора Дёмина

Дмитрий Гарин

Во вторник, 8 апреля, в информаци-
онном поле появилось сообщение 

Егора Дёмина о том, что он выставля-
ет свою кандидатуру на драфт НБА. 
Вообще-то об этом чуть ранее сообщи-
ли инсайдеры, да и для большинства спе-
циалистов решение игрока не стало не-
ожиданностью. Что скрывается за этим 
шагом и какие перспективы у 19-летне-
го российского баскетболиста попасть 
в лучшую лигу мира — в материале «Из-
вестий».

Пресс-конференция россиянина по-
лучилась волнительной — но она того 
стоила. Егор начал её со слов благодар-
ности Университету Бригама Янга (BYU), 
который он представлял в дебютном се-
зоне NCAA (Национальная ассоциация 
студенческого спорта).

— Спасибо всем, кто пришёл и решил 
разделить этот момент со мной, — на-
чал Егор. — Я парень из Москвы, приняв-
ший тяжёлое решение покинуть свой 
дом, семью и отправиться играть в Ис-
панию. После трёх лет в «Реале» я решил 
улететь в США и не знал, чего ожидать. 
Но всё сработало! Я принял правильное 
решение.

А дальше он перешёл к главному, за-
явив, что выставляет свою кандидату-
ру на драфт.

— Это следующий вызов, который 
я готов принять, — продолжил россий-
ский разыгрывающий. — Спасибо всем 
тренерам и моим одноклубникам. Сна-
чала я хочу поблагодарить президен-
та Шейна Риза за такую хорошую об-
становку в BYU. Это замечательный 
университет, где любому атлету и сту-
денту будет хорошо. Благодарен за то, 
как меня здесь приняли. Это многое 
для меня значит. Спасибо директорам 
за предоставление такой возможности 
быть частью большой семьи BYU. Они 
верили в меня, когда меня почти никто 
не знал.

В 2025 году драфт пройдёт в ночь 
на 26 июня, и у Егора отличные шан-
сы быть выбранным. Ведь появление 
талантливого защитника на драф-
те главной баскетбольной лиги мира 
было вопросом времени. Дёмин пере-
шёл из «Реала» (где был одним из лиде-
ров дубля и даже успел дебютировать 
за основную команду в чемпионате Ис-
пании) в NCAA в 2024-м и с тех пор ста-
бильно привлекает внимание к себе.

Драфт-лотерея (12 мая) будет, пожа-
луй, критической точкой для приня-
тия решения о будущем Дёмина в сезо-
не 2025 года. Порядок выбора игроков 
клубами зависит от его величества слу-

чая. После него можно прикинуть, ка-
кая из команд способна выбрать Егора.

— На драфте всё сводится к простой 
формуле, — отметил «Известиям» мно-
голетний представитель Дёмина — агент 
BDA Sports Алексей Карванен. — Кто бу-
дет выбирать на драфте первым, вторым, 
третьим и так далее. То есть речь про 
очерёдность выбора в лотерее и о том, 
какая позиция будет нужна каждому 
конкретному клубу. Если вы заметили, 
то на матчах и даже тренировках BYU 
регулярно присутствовал Дэнни Эйндж 
(президент по баскетбольным операци-
ям «Юты»), приходил Стив Керр (глав-
ный тренер «Голден Стэйт»), другие из-
вестные персоны из мира баскетбола 
и не только, скауты клубов НБА. Поэ-
тому не удивлюсь, если Егора возьмут 
очень высоко, потому что какой-то клуб, 
выбирающий в начале лотереи, будет 
остро нуждаться в разыгрывающем. По-
нятно, что у Егора есть небольшие про-
блемы с процентом реализации трёхоч-
ковых. Однако на это закрывают глаза, 
потому что понимают, что это всё на-
рабатывается. Но мало у кого в мире 
есть такой дар плеймейкера, как у Его-
ра. И это при росте 204 см. Со своим ба-
скетбольным IQ Егор не затерялся бы 
сейчас ни в одном клубе НБА. Вопрос 
только в том, какую задачу ставит пе-
ред собой организация, которая будет 
выбирать на драфте.

ESPN прогнозирует Дёмину 12-й 
номер на драфте — если это случится, 
то Егор повторит рекорд среди росси-
ян, установленный Ярославом Королё-
вым в 2005 году (тогда его под 12-м номе-
ром выбрал «Лос-Анджелес Клипперс»). 
В этом сезоне разыгрывающий помог 
команде BYU выйти в Sweet 16 «Мартов-
ского безумия», но мнения о его потен-
циале в НБА расходятся. Он габаритный, 
силён в передачах, но ему сложнее обы-
грывать соперников один на один и ста-
бильно бросать с дистанции, считает 
аналитик ESPN Джереми Ву.

— Дёмин должен извлечь выгоду 
из трудностей, с которыми он столкнул-
ся, приспосабливаясь к NCAA, но ему 
предстоит хорошо поработать на пред-
драфтовых просмотрах, когда команды 
захотят точнее оценить его бросковый 
потенциал, — пишет эксперт.

Кузнецов не нужен
СКА расстался с лидерами команды после вылета из плей-офф

Алексей Фомин

Н еудачное выступление СКА, вы-
летевшего после первого раунда 

плей-офф КХЛ, стало причиной ра-
дикальных кадровых решений. Клуб 
уже расторг контракт со своей главной 
звездой Евгением Кузнецовым, а мо-
лодой лидер армейцев Иван Демидов 
перешёл в команду НХЛ «Монреаль 
Канадиенс». Также вероятно расста-
вание с капитаном СКА Александром 
Никишиным, нападающими Арсени-
ем Грицюком и Захаром Бардаковым. 
Подробнее о ситуации — в материале 
«Известий».

Двукратный чемпион мира, облада-
тель Кубка Стэнли-2018, многолетний 
партнёр Александра Овечкина по «Ва-
шингтон Кэпиталз» вернулся в Россию 
прошлым летом после десяти сезонов 
в НХЛ. Последние годы за океаном 
Кузнецову не очень удались, но ожи-
далось, что в СКА он сможет показать 
свои лучшие качества.

А медийный потенциал 33-летне-
го нападающего обещал особое вни-
мание к клубу и всей лиге. В плане 
внимания ожидания действитель-
но оправдались. Но с игровой точки 
зрения сезон у Евгения получился 
скомканным. Отчасти на это повлия-
ли травмы и адаптация в лиге. Кузне-
цов сумел разыграться в серии плей-
офф с «Динамо», но это не спасло СКА 
от вылета.

Двукратный обладатель Кубка Га-
гарина (2012, 2013) Сергей Коньков 
предположил, что решающим факто-
ром в досрочном прекращении кон-
тракта могла стать игровая и внеигро-
вая дисциплина.

— Это игрок высокого класса, высо-
кого уровня, и всё зависело от его го-
товности к сезону и серьёзности от-
ношения к делу, — поделился мнением 
с «Известиями» Сергей Коньков. — При 
должном отношении к делу Евгений 
способен показать класс. И он пока-
зывал выдающиеся игры в этом се-
зоне. Но с точки зрения игровой дис-
циплины к нему в СКА были вопросы. 
Есть разговоры, что дисциплина вне 
льда была не в полном порядке. Это 
всё слухи, и у нас нет точных данных, 
но я думаю, что не бывает дыма без 
огня. В первую очередь, что бросалось 
в глаза у Кузнецова в сезоне, — очень 
много ненужных удалений. И, навер-
ное, последней каплей было удаление 
в шестом матче серии с «Динамо». То, 
что эту проблему не удалось решить 
совместными усилиями, привело к ре-
шению руководства СКА досрочно 
расторгнуть контракт с Кузнецовым.

Нападающему Ивану Демидо-
ву в декабре исполнилось лишь 
19 лет. Он дебютировал в КХЛ в ноя-
бре 2022 года в 16-летнем возрасте. 

Уже тогда был виден его потенци-
ал, позволивший ему дважды 

стать самым ценным игро-
ком сезона в Молодёж-

ной хоккейной лиге. 
А в нынешнем 

розыгрыше КХЛ Иван Демидов здо-
рово себя проявил на взрослом уровне.

Редко хоккеист в таком возрасте 
становится лидером топ-клуба. Деми-
дов же стал лучшим бомбардиром СКА 
в сезоне — 48 (18+30) очков по систе-
ме «гол + пас» в 67 матчах регулярно-
го чемпионата. И это ещё в конце «ре-
гулярки» после серии неудачных игр 
Роман Ротенберг стал доверять Ива-
ну меньше игрового времени.

Из-за этого Демидов начал серию 
против «Динамо» в роли 13-го напа-
дающего, но уже по ходу второй игры 
его перевели в первое звено к Кузнецо-
ву. И атакующий потенциал СКА сра-
зу вырос. А Иван набрал 5 (2+3) очков 
в шести матчах плей-офф.

— Для Демидова сейчас классное 
время, чтобы дебютировать в НХЛ, — 
считает Коньков. — В серии плей-офф 
с «Динамо», как и в регулярном чемпи-
онате, он показал себя очень прилич-
но. Неслучайно молодой игрок стал 
лидером команды по очкам. Он игра-
ет очень остро. И плей-офф это пока-
зал. Я был удивлён, что Демидов в на-
чале серии с «Динамо» играл немного. 
Но как только ему стали давать доста-
точно игрового времени, Иван резко 
усилил СКА. Это игрок, который спо-
собен быстро адаптироваться к НХЛ. 
И сейчас в плей-офф не испортит кар-
тину «Монреалю».

Контракт Деми-
дова со СКА офи-
ц иа л ьно ис-
текал 31 мая. 
Но клуб по-
ш ё л  н а -
в с т р е ч у 
и г р о к у , 
досрочно 
р а с т о р -
гн у в его. 
Иван смог 
уже во втор-
ник заключить 
на три сезона соглаше-
ние с «Монреаль Ка-
надиенс», который 
выбрал его в пер-
вом раунде драф-
та прошлым летом. 
Уже скоро наш мо-
лодой нападающий 
может дебютировать 
в одном из последних 
матчей регулярного 
чемпионата НХЛ и сы-
грать в плей-офф, ко-
торый стартует во вто-
рой половине февраля.

Никишин к своим 
23  годам стал од-
ним из сильней-
ших защитников 
лиги. Ещё в 2022-
м ,  в ы с т у п а я 
за «Спар-
т а к » , 

Александр попал в сборную и стал 
серебряным призёром Олимпийских 
игр. А за три сезона в СКА он побил 
рекорды результативности среди за-
щитников. Отъезд в задрафтовавшую 
его в 2020 году «Каролину Харрикейнз» 
уже давно кажется вопросом времени.

Поскольку контракт с петербург-
ским клубом истекает нынешней вес-
ной, мало кто сомневается в скором 
отъезде Никишина в НХЛ. Его роль 
в игре СКА трудно переоценить. По-
казательно, что прошлогодний вы-
лет во втором раунде плей-офф КХЛ 
от «Автомобилиста» случился в мо-
мент, когда Александр был травми-
рован. И в этом году начало серии 
с «Динамо» он пропустил из-за трав-
мы, а когда вернулся, его броски от си-
ней линии сразу усилили атакующий 
потенциал команды, особенно в боль-
шинстве.

— Никишин абсолютно готов к НХЛ 
и был готов даже намного раньше, — 
подчеркнул Сергей Коньков. — И лишь 
контрактные обязательства связыва-
ли его с питерской командой. Алек-
сандр — лидер СКА, показывающий 
классную игру. Он в Питере получил 
необходимый опыт, возмужал, стал 
мастером. И ему теперь минималь-
ное количество времени понадобит-

ся для адаптации в НХЛ. Сложно ли 
будет СКА найти замену Никишину? 
Свято место пусто не бывает. В любом 
случае у СКА огромное число моло-
дых игроков с большим потенциалом. 
И им нужно время, чтобы проявить 
себя, созреть и закрепиться в КХЛ. Та-
кие обязательно найдутся. И они по-
ведут за собой команду.

История с трилогией
Почему Бивол отказался от одного из чемпионских поясов

Дмитрий Гарин

Д митрий Бивол перестал быть абсо-
лютным чемпионом мира — он от-

казался от пояса WBC. Эту информацию 
подтвердил президент организации Ма-
урисио Сулейман, который заявил о по-
лучении уведомления от адвоката Биво-
ла и объявил Дэвида Бенавидеса новым 
чемпионом WBC в полутяжёлом весе. 
Причина отказа от пояса никем не скры-
вается: Бивол не хочет драться с Бенави-
десом, чего так настойчиво и как можно 
скорее требовала организация Сулейма-
на. Главная цель 34-летнего россиянина — 
отдых и качественная подготовка к тре-
тьему поединку с Бетербиевым.

Это следует из попавшего в Сеть 
письма адвоката боксёра Патрика Ин-
глиша президенту WBC: «Господин Би-
вол оказался в ситуации, в которой 
он вынужден отказаться от пояса... Все 
в боксе знают, что есть важное обяза-
тельство: провести третий бой с Бетер-
биевым — мы работаем над тем, чтобы 
он состоялся», — говорится в документе.

Кроме того, в письме Инглиш при-
звал Сулеймана уважать правила. На-
помним, WBC обязал Бивола провести 
бой с Бенавидесом сразу после победы 
Дмитрия над Бетербиевым в феврале 
2025 года. При этом по системе ротации 
первыми запросить защиту могли имен-
но в IBF (Международная боксёрская 
федерация), а после — в WBO (Всемир-
ная боксёрская организация).

Ранее в интервью «СЭ» Бивол расста-
вил приоритеты в предстоящих поедин-
ках, поставив возможную встречу с Бе-
навидесом не на первое место.

— Я нахожусь в таком состоянии, что 
чуть восстанавливаю здоровье, — рас-
сказал Дмитрий. — Провожу время  
с детьми, родителями, друзьями. И пока 
сильно не задумываюсь о боях. Но по-
нимаю, что впереди меня ждёт трило-
гия (с Бетербиевым. — «Известия»). Она 
у меня сидит в голове, нужно закрыть 
этот вопрос. И есть ещё потенциаль-
ные схватки с Саулем «Канело» Альва-
ресом и Дэвидом Бенавидесом. Сторона 
Канело и организаторы из Саудовской 

Аравии несколько раз заявляли, что 
им интересен такой бой. Поэтому у меня 
где-то отложилось, что он возможен.

Бенавидес же всё-таки оказался ра-
зочарован таким развитием событий.

— Только узнал, что Бивол решил ос-
вободить пояс вместо нашего поедин-
ка, — приводит слова боксёра издание 
The Ring. — Это неидеальный способ для 
меня получить титул, но тем не менее 
теперь я чемпион мира в полутяжёлом 
весе. Намерен устраивать лучшие бои.

28-летний Бенавидес остаётся не-
побеждённым бойцом — в его активе 
30 побед, 24 из них нокаутом. В феврале 
2025-го Дэвид стал регулярным чемпи-
оном WBA, победив Дэвида Моррелла.

Трилогия с Бетербиевым действи-
тельно выглядит предпочтительнее 
для всех, так как прошлые два поединка 
были и равными, и интересными. Пер-
вый бой состоялся в октябре 2024 года 
в Саудовской Аравии и продлился все 
12 раундов, по итогам которых судьи 
отдали победу Артуру — 114:114, 115:113, 
116:112.

Ответный поединок прошёл в фев-
рале 2025-го в той же стране, но силь-
нее оказался уже Бивол — 114:114, 116:112, 
115:113. Решением большинства судей 
он стал абсолютным чемпионом мира.

Теперь россиянин больше не аб-
солют: на данный момент он чемпи-
он мира по версии WBA, WBO, IBF, The 
Ring, IBO в полутяжёлом весе (до 79,2 кг).

— Жаль, что пояс уходит и третий бой 
между Биволом и Бетербиевым будет 
не за абсолютного чемпиона мира, — от-
метил «Известиям» бывший чемпион 
мира в первом тяжёлом весе Денис Ле-
бедев. — Но Дмитрий принял единствен-
но правильное и мужское решение. Та-
кое же решение принял и Бетербиев, 
когда ранее дал Дмитрию возможность 

реванша. В России это оценят. Думаю, 
третий бой Бивола и Бетербиева будет 
интересным, как и предыдущие.

По словам Лебедева, Дмитрию важ-
нее поставить точку в противостоянии 
с Бетербиевым. А с тем же Бенавидесом 
Бивол успеет сойтись позднее. При этом 
российский боксёр потерял серьёзные 
деньги, что вдвойне делает ему честь.

— Бивол заработал $2,7 млн за бой-
реванш против Бетербиева, мы пред-
лагали ему $8 млн за бой с Дэвидом 
Бенавидесом, — сказал Сулейман Tha 
Boxing Voice.

По информации ряда источников, 
третий поединок между российски-
ми боксёрами может пройти в октябре 
2025-го в Саудовской Аравии. Хотя пре-
зидент IBA Умар Кремлёв несколько раз 
говорил о возможности организовать 
этот бой в России.

— Если гипотетически рассматривать, 
было бы классно устроить это в Петер-
бурге, где я живу, — заявил «Известиям» 
Бивол. — Хочу, чтобы мои болельщики 
его увидели. Но не знаю, реально ли при-
везти поединок в Россию.

В активе Дмитрия 24 победы (12 но-
каутом) и одно поражение на професси-
ональном ринге.

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0:15, 
фактически 22:30

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 722

Тираж 83 382

10 апреля 2025 г.
№ 66 (31744)
Подписные индексы: 
Москва и Санкт-Петербург: П2131, 50050  
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

RE
UT

ER
S

НИКИШИН

ДЕМИДОВ

ГРИЦЮК

БАРДАКОВ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ф
ед

ор
 У

сп
ен

ск
ий

 | 
«С

по
рт

-Э
кс

пр
ес

с»
Да

рь
я 

И
са

ев
а 

| «
Сп

ор
т-

Эк
сп

ре
сс

»
Да

рь
я 

И
са

ев
а 

| «
Сп

ор
т-

Эк
сп

ре
сс

»
Ф

ед
ор

 У
сп

ен
ск

ий
 | 

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

Дарья Исаева | «Спорт-Экспресс» КУЗНЕЦОВ

Ва
ле

ри
й 

Ш
ар

иф
ул

ин
 | 

ТА
СС

Ради третьего боя  
с Бетербиевым Бивол отказался 
от огромного гонорара

Полный текст  
читайте на iz.ru


	izv_1004_01
	izv_1004_02
	izv_1004_03
	izv_1004_04
	izv_1004_05
	izv_1004_06
	izv_1004_07
	izv_1004_08

